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+25 +18 Открылась регистрация на второй Ночной 
велофестиваль, который пройдет 2 августа. Впервые 
в рамках спортивного мероприятия состоятся два заезда.
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С егодня на выбор 
а б и т у р и е н т о в 
колледжей — бо-
лее 150 профес-
сий и специаль-

ностей во всех отраслях эко-
номики города. Каждый год 
в учреждениях среднего про-
фобразования открывают но-
вые направления подготовки, 
которые идут в ногу со време-
нем. Одно из таких — кванто-
вые коммуникации — с 1 сен-
тября стартует в Колледже 
связи № 54 имени П. М. Вос-
трухина.
— Квантовые технологии все 
более активно внедряются 
в различных областях — от фи-
нансовой до нефтегазовой 
сферы, — рассказал первый за-
меститель директора коллед-
жа Артем Апель. — Ребята, ко-
торые освоят специальность 
«Квантовые коммуникации», 
смогут работать проектиров-
щиками, монтажниками и ад-
министраторами квантовых 
сетей, а также инженерами 
пусконаладочных работ. 
Благодаря тому, что внутри 
одного направления обучения 
заложены, по сути, сразу не-
сколько профессий, на выходе 
из колледжа, отметил Артем 
Апель, работодатели получат 
универсальных специали-
стов, способных запустить 
квантовую линию связи от ее 
проектирования до финаль-
ного этапа запуска.
— Важно, что образователь-
ная программа была разрабо-
тана совместно с работодате-
лями, от которых и поступил 
ранее запрос на таких специ-

алистов, — добавил первый 
замдиректора. — Кроме того, 
практику наши студенты так-
же будут проходить у работо-
дателей, что обеспечит бес-
шовный переход 
ребят из колледжа 
на работу. 
Артем Апель также 
сообщил, что кол-
ледж на текущий 
момент получил 
около 600 заявле-
ний на освоение 
этой специально-
сти. Такие цифры 
подтверждают ин-
терес к профессии.
Специально для об-
учения квантовым коммуни-
кациям в колледже к началу 
учебного года подготовили 
профильную лабораторию. 
Преподаватель по этой специ-
альности Владимир Горька-
нов рассказал, что лаборато-

рию оснастили учебными 
установками квантового рас-
пределения ключа шифрова-
ния, а также промышленными 
образцами. Также в распоря-

жении студентов микроскоп 
для осмотра оптических разъ-
емов и мощные компьютеры. 
— Обучение мы, конечно, 
начнем с простой физики, на 
первых занятиях, затем 
перей дем к основам кванто-

вой физики, а после к кванто-
вым коммуникациям, — пояс-
нил Владимир Горьканов. 
На занятиях студенты будут 
учиться работе с оборудова-
нием, узнают, как его настра-
ивать, откалибровать компо-
ненты, соединить все элемен-
ты между собой, проверить 
наличие загрязнений в прово-
дах и многому другому. 
— Зарплата специалистов по 
квантовым коммуникациям 
стартует сегодня от 100 тысяч 
рублей и выше, в зависимости 
от объема задач и опыта спе-
циалиста, — добавил препо-
даватель.
Стоит отметить, что колледжи 
Москвы — продвинутые обра-
зовательные площадки, где 
можно получить не только ак-
туальные знания, но и бесцен-
ную практику. Только в этом 
году будет модернизировано 
75 процентов мастерских 

и лабораторий, а до конца 
2027-го будут обновлены пол-
ностью все.
Растет и число компаний — 
партнеров колледжей, их уже 
более 3,8 тысячи, а студенты 
московских учреждений по-
казывают блестящие знания 
на федеральных конкурсах. 
Так, 166 москвичей стали по-
бедителями и призерами 
в финале чемпионата «Про-
фессионалы» в 2024 году. 
Но самый важный результат 
модернизации, конечно, чис-
ло трудоустроенных выпуск-
ников: 95 процентов молодых 
специалистов находят работу 
по специальности в первый 
год после окончания обуче-
ния. Большинство работают 
на ведущих промпредприяти-
ях, включая крупнейшие ави-
ационные компании.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Московском 
колледже связи 
№ 54 впервые 
в этом году откро-
ется направление 
обучения «Кван-
товые коммуни-
кации». Как будет 
проходить подго-
товка таких спе-
циалистов, вчера 
узнала «ВМ». 

Образование

Приходит квантовое будущее
Московские колледжи готовят востребованных специалистов 
по самым современным и перспективным профессиям

К началу учебы 
обновили 
лабораторию, 
закупили 
оборудование

22 июля. Преподаватель Колледжа связи № 54 имени П. М. Вострухина по специальности «Квантовые коммуникации» Владимир Горьканов планирует уделять особое 
внимание освоению практических навыков — для этого в колледже оснастили профильную лабораторию квантовых технологий. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

исторических зданий и сооружений входят в Единый 
госреестр объектов культурного наследия по данным 
на 22 июля 2025 года. На днях в него включили корпуса 
бывшего Московского казенного винного склада № 1.

ЦИФРА ДНЯ
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Строители метро заботятся
об окружающей среде
При строительстве метро го-
род уделяет особое внима-
ние экологии. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) заявил в соцсетях.

При строительстве тоннелей, 
которые проходят рядом 
с нацпарками или заповедны-
ми зонами, обязательно про-
водится экомониторинг воз-
духа, анализ почвы, берутся 
пробы подземных и поверх-
ностных вод. Исследования 
доверяют независимым лабо-
раториям. Они проводили 
проверки, например, во вре-
мя строительства Большой 
кольцевой линии (БКЛ). Ведь 
тоннелепроходческие щиты 
работали под территориями 
природоохранных зон столи-
цы и несколько раз пересека-
ли акваторию Москвы-реки.
— Наша задача — рациональ-
но использовать природные 

ресурсы, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Причем как во 
время работ, так и при эксплу-
атации метрополитена.
Все строительные отходы, 
включая грунт, грамотно ути-
лизируют. Так, при разработ-
ке котлованов и создании обо-
ротных тупиков станции 
«ЗИЛ» Троицкой линии вы-
везли почти 400 тысяч кубо-
метров грунта.

Если строительство метро 
предполагает вырубку дере-
вьев и кустарников, то город 
старается сделать это так, что-
бы минимизировать вред для 
животного мира. А по оконча-
нии работ восстанавливает 
зеленые насаждения.
— Например, около электро-
депо «Столбово» высадят боль-
ше 600 кустарников и дере-
вьев, — сообщил Собянин. — 
В ТиНАО — порядка 14 тысяч.
У новых станций создаются 
комфортные общественные 
пространства. Так, рядом 
с «Кунцевской» БКЛ в резуль-
тате благоустройства появил-
ся сквер, в котором растут 
почти 300 деревьев и 2,5 тыся-
чи кустарников.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Фарфор становится холстом
для произведений искусства
Основатели мастерской рассказали о тонкостях 
своей работы ➔ СТР. 3

ФИЗКУЛЬТУРА В ОКРУГАХ

Спортсмены выяснили, кто из них 
быстрее, выше, сильнее
На стадионе «Москвич» прошел чемпионат
столицы по легкой атлетике ➔ СТР. 6

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

Из поездок на родной Донбасс 
дед привозил шахтерский торт
К 110-летию поэта Михаила Матусовского его 
внук поделился воспоминаниями ➔ СТР. 7
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АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦРАЗВИТИЯ

Город продолжает развивать 
систему среднего профессио-
нального образования, делая 
ее более доступной, эффек-
тивной и ориентированной 
напотребности современной 
экономики. В этом году мы 
увеличили количество бюд-
жетных мест в колледжах Мо-
сквы для столичных девяти-
классников до рекордных 
43 тысяч. Причем мы сделали 
упор именно на самые востре-
бованные направления: ИТ, 
медицину, педагогику, транс-
порт, сферу гостеприимства, 
правоохранительную деятель-
ность, пожарную безопасность
и многие другие специально-
сти, которые нужны экономи-
ке города. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юный шахматист 
стал лучшим 
Вчера 10-летнему шахмати-
сту из Химок Роману Шог-
джиеву (на фото) присвоили 
звание международного ма-
стера. Корреспондент «ВМ» 
пообщался с его 
отцом Савромом.

Любовь к шахма-
там у Романа про-
снулась в четыре 
года. Тогда его ро-
дители разбирали 
старый шкаф 
и нашли старую 
советскую доску и фигуры. 
Игра очень приглянулась 
мальчику, он сразу же стал 
разбираться в правилах. Во 
время одной из поездок к ба-
бушке сыграл свою первую 
шахматную партию, которая 
стала ключевой в его жизни.
— После этого мы стали ис-
кать Роме тренера и нашли 
Дмитрия Сарангова (признан 

лучшим детским шахмат-
ным тренером в РФ в 2023 го-
ду.  — «ВМ»). Он научил его 
многим полезным приемам 
и навыкам, — рассказал «ВМ» 

Савром Шогджиев. 
За свою неболь-
шую пятилетнюю 
карьеру профес-
сионального шах-
матиста Роман не-
однократно при-
нимал участие 
в международных 
и всероссийских 

соревнованиях. В его портфо-
лио уже значится несколько 
чемпионств мира и России. 
— Среди профессиональных 
шахматистов у Ромы есть не-
сколько кумиров, — добавил 
Савром. — Определенно, это 
Магнус Карлсен, Ян Непомня-
щий и другие.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Нас ожидают 
ясные выходные
Теплая погода без осадков 
вернется в Москву к концу 
этой недели. Об этом сооб-
щила «ВМ» главный специа-
лист «Метеоновостей» 
Татья на Позднякова.

Синоптик отмечает, что сегод-
ня и завтра в Москве ожида-
ются повышенное атмосфер-
ное давление и сильные ветра. 
Поэтому жителям и гостям 
столицы стоит взять с собой 
зонтики и быть готовым 
к кратковременным дождям, 
которые пройдут исключи-
тельно днем. 
Температура воздуха сегодня 
и завтра будет днем в диапазо-
не 24–26 градусов, а ночью 
в пределах 14–16. Кроме того, 
в четверг ветер сменится на 
северный. А пятница ожида-
ется преимущественно без 
осадков, температура днем 
составит 26–27 градусов, но-
чью она снизится до 15–17. 

В выходные дни москвичи 
смогут насладиться хорошей 
погодой. Температура соста-
вит 27–28 градусов и без осад-
ков. А вот ночью станет за-
метно холоднее, в пределах 
12–17 градусов. 
По словам Татьяны Поздняко-
вой, такой температурный по-
казатель очень близок к кли-
матической норме. Однако 
последние дни июля могут 
оказаться жарче, чем обычно. 
— В конце месяца температу-
ра останется примерно в тех 
же пределах. Возможно, даже 
станет теплее — около 30 гра-
дусов, — сообщила Поздняко-
ва. — В ближайшее время по-
холодания в столице не пред-
видится. 
Синоптик также отметила, 
что жителям столицы стоит 
ожидать холодной температу-
ры в конце августа. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

WIFI МОДУЛЬ
Используется для подключения к си-
стемам умного дома и передачи ин-
формации о состоянии растения поль-
зователю

ВНЕШНИЙ 
КОРПУС
В основном деко-
ративный, часто 
выполняет роль 
контейнера 
для воды, может 
быть оснащен 
дисплеем 
для вывода 
информации 
о растении 
и датчиками 
прикосновений

ВНУТРЕННИЙ 
КОНТЕЙНЕР
Горшок с землей, 
куда помещается 
растение

КОМПЛЕКС 
ДАТЧИКОВ
Сенсоры, исполь-
зующиеся 
для определения 
уровней освещен-
ности, вибрации, 
влажности почвы, 
температуры
и уровня воды

ПОМПА
Используется для пода-
чи воды для полива 
растения

КОНТЕЙНЕР 
ДЛЯ ВОДЫ
Содержит запас воды 
для полива. Может 
быть как съемным, 
так и встроенным 
в конструкцию 

По данным открытых источников

Завтра в России отметят День фло-
риста. Впрочем, украшать жизнь 
цветами любят все, но далеко 
не каждому удается уследить 
за любимым цветком. Теперь же 
технический прогресс готов помочь 
и с этой проблемой. 

Цветочный горшок 
с автоматическим поливом

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5

M
OS

.R
U



Деловая среда Вечерняя Москва 23 июля 2025 года № 134 (30077) vm.ru2

Сергей Собянин: Завершаем модернизацию больницы имени Вересаева

Спортивная конкуренция воспитывает характер

Свежий хлеб выпекают в промышленных масштабах

В Городской клинической 
больнице имени Вересаева 
в этом году завершится мо-
дернизация еще двух корпу-
сов. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин сооб-
щил в соцсетях.

В корпусе № 12 откроют ро-
дильный дом. В обновленном 
здании будут работать про-
фильные отделения, в том 
числе гинекологии, патоло-
гии беременности и родиль-
ное с индивидуальными бок-
сами для будущих мам.
— Также запланировано соз-
дание приемного отделения 
с экстренной операционной, 
отделения реанимации и ин-

тенсивной терапии и акушер-
ских физиологических отде-
лений, где будут комфортные 
палаты для совместного пре-
бывания матерей с новорож-
денными, — добавил Сергей 
Собянин, уточнив, что всего 
в корпусе сделают семь опера-
ционных, включая высоко-
технологичные.
Здание оснастят новейшим 
оборудованием. В распоряже-
нии медиков будут аппараты 
УЗИ, рентгеновский аппарат, 
хирургическая, реанимаци-
онная и другая профессио-
нальная техника.
— Размещение родильного 
дома на территории крупной 
городской многопрофильной 
больницы поможет использо-
вать все имеющиеся меди-
цинские ресурсы для матерей 
и новорожденных, — подчер-
кнул мэр.

Также на территории ГКБ 
имени Вересаева модернизи-
руют корпус № 3. В нем разме-
стят Центр женского здоро-
вья, который будет работать 
по новому стандарту амбула-
торной акушерско-гинеколо-
гической помощи.
— В основе нового стандар-
та — всесторонняя забота 
о женском здоровье и ком-
форт получения профильного 
лечения, — напомнил Сергей 
Собянин. — Центры женского 
здоровья приходят на смену 
устаревшему формату жен-
ских консультаций.
Это полноценные современ-
ные клиники, которые входят 
в состав многопрофильных 
городских стационаров. В та-
кие центры могут обратиться 
за консультацей и любой дру-
гой необходимой помощью 
женщины всех возрастов.

— Таким образом, пациентки 
получают все лучшее, что есть 
в московском здравоохране-
нии, причем в одном месте, — 
отметил Собянин. — Это осо-
бенно важно для будущих мам.
Сейчас в Москве работают 
11 центров женского здоро-
вья. До конца года планируют 
открыть еще пять. Они будут 
созданы в том числе при боль-
ницах имени Юдина, Ерами-
шанцева и № 31 имени Саве-
льевой.
Открытие роддома и Центра 
женского здоровья в больни-
це имени Вересаева завершит 
комплексную модернизацию 
всего медучреждения. На его 
территории уже обновили ос-
новные лечебные корпу-
са и открыли флагманский 
центр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Профессиональный танцор 
Анна Луговская посвятила 
этому виду спорта большую 
часть своей жизни. Она рас-
сказала «ВМ», что помогает 
сохранять ей бодрость духа 
и что она посоветует начина-
ющим спортсменам. 

Анна занимается танцами 
с трех лет. Она провела в од-
ном из крупных танцеваль-
ных коллективов страны 
больше 10 лет и с уверенно-
стью может сказать, что тан-
цы — это не только про красо-
ту движений, но и про боль-
шой труд.
— Со стороны может казать-
ся, что это несерьезный вид 
спорта. Однако я с этим не со-
гласна. Танцы подразумевают 
силовые тренировки, растяж-
ки, кардио и невероятную вы-
носливость. Я протанцевала 
много лет в достаточно «гру-
бых» направлениях — хип-

хоп, джаз-фанк и тому подоб-
ное. Сейчас пробую другие 
виды — например, балет, ла-
тиноамериканские танцы, — 
рассказала москвичка.
По мнению девушки, такой 
вид спорта, как танцы, помо-
гает познать себя, улучшить 
координацию движений и ис-

пытывать легкость даже при 
тяжелых нагрузках. Анна 
убеждена, что не стоит стес-
няться, надо пробовать свои 
силы в разных видах спорта.
— Самое сложное, что было 
в моем танцевальном опы-
те, — это, безусловно, серьез-
ная конкуренция. Там жест-

кий отбор, однако важно 
уметь находить компромис-
сы, — добавляет девушка. 
Спорт помогает Анне и в твор-
честве — сейчас она парал-
лельно работает кинопродю-
сером, поэтому коммуника-
тивные навыки и выносли-
вость оказались важны 
и в такой творческой профес-
сии. Девушка подчеркивает, 
что часто слышит от окружа-
ющих, что те боятся идти 
в спортивный зал, так как пе-
реживают, что о них подума-
ют другие.
— Это плохая практика, спор-
тивное сообщество очень 
сильное по энергетике. Если 
найти единомышленников, то 
занятия физической активно-
стью принесут только больше 
радости, — рассказала она.
Сама Анна часто посещает го-
родские спортивные меро-
приятия. Например, ей очень 
нравится массовый сайклинг, 
который позволяет немного 
передохнуть от привычных 
танцевальных па, но при этом 
сохранить нагрузку на мыш-
цы ног и всегда быть в тонусе. 

А еще благодаря городским 
спортивным мероприятиям 
она находит себе новых знако-
мых, участвует в соревнова-
ниях, которые проводятся на 
площадках.
— В городе созданы все усло-
вия для занятий спортом, даже 
водным, что раньше у нас было 
не распространено. Я регуляр-
но посещаю такие мероприя-
тия, могу с уверенностью сове-
товать москвичам хоть раз по-
сетить их. Даже если вы далеки 
от спорта, это очень увлекает 
и может даже изменить ваше 
мнение, — поясняет Анна.
Профессиональное увлечение 
спортом стало и толчком 
к творческому развитию — 
москвичка всегда изучает но-
вые движения, составляет из 
них новые комбинации и, са-
мое важное — практически не 
испытывает усталости даже 
после тяжелого рабочего дня. 
Комбинировать занятия Анна 
советует только с правиль-
ным питанием, иначе в трени-
ровках не будет смысла.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

По итогам января — мая 
2025 года поставки хлебобу-
лочных и мучных кондитер-
ских изделий превысили 
32 процента в сравнении 
с тем же периодом прошлого 
года. Об этом вчера сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов. «ВМ» узнала, как 
в столице производят хлеб.

На территории Троицкого 
и Новомосковского админи-
стративных округов (ТиНАО) 
активно формируется круп-
ный кластер пищевой про-
мышленности. Здесь разме-
стятся предприятия, специа-
лизирующиеся на производ-
стве мясной и молочной 
продукции, хлебобулочных 
и кондитерских изделий, 
а также готовых блюд. Благо-
даря системной поддержке 
городских властей объемы вы-
пуска продовольственных то-
варов в Москве демонстриру-
ют устойчивый рост, что спо-
собствует надежному снабже-
нию жителей качественными 
продуктами. По словам Мак-
сима Ликсутова, за первые 
пять месяцев 2025 года по-
ставки хлебобулочных и муч-
ных кондитерских изделий 
выросли на 32,3 процента по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года.
Статистика подтверждает по-
ложительную динамику: за 
январь — май 2025 года мо-
сковские предприятия увели-
чили производство булочных 
изделий из пшеничной муки 
на 14 процентов, пирогов — 
на 29 процентов, а пирож-
ных — на 34,3 процента 
в сравнении с аналогичным 
отрезком 2024 года.
— В столице функционирует 
более 320 предприятий пище-
вой промышленности. С ак-
тивной поддержкой города 
они укрепляют позиции на 
рынке и снабжают жителей 
свежими продуктами. В ре-
зультате за период с начала 
2025 года объем поставок хле-

бобулочных и мучных конди-
терских изделий в Москве 
превысил 52 миллиарда руб-
лей, что свидетельствует 
о стабильном росте отрасли 
и ее важной роли в экономике 
города, — отметил министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента инве-
стиционной и промполитики 
Анатолий Гарбузов.
Булочно-кондитерский хол-
динг «Коломенский» еже-
дневно выпускает свыше 
1,5 тысячи тонн продукции, 
включая свежую и быстроза-
мороженную хлебобулочную 
продукцию, кондитерские 
 изделия и готовые блюда. 
В структуру холдинга входят 
15 производственных площа-
док, расположенных в Мо-
скве, Подмосковье, Санкт-
Петербурге и Тверской обла-
сти, где трудятся более 10 ты-
сяч сотрудников. В 2025 году 
ежемесячная выручка компа-
нии составила 6 миллиардов 
рублей, а по итогам 2024 года 
холдинг заработал 60 милли-
ардов рублей. 
Сочетая масштабы производ-
ства с разнообразным ассор-
тиментом, компания обеспе-
чивает потребителей по всей 
России качественными про-
дуктами питания. 
Один из самых популярных 
продуктов «Коломенского» — 
батон нарезной. Его выпека-
ют на заводе с начала 1990-х 
годов, и с тех пор рецептура 
(ГОСТ) не менялась. Всего на 
приготовление нарезного ба-
тона требуется четыре часа. 
Стоит отметить, что большую 
роль в производстве выполня-
ют автоматизированные ком-
плексы. В частности, техника 
дозирует ингредиенты, заме-
шивает тесто, делит его на 
равные куски, формует, выпе-
кает и упаковывает. При этом, 
конечно, ключевую роль на 
предприятиях играют люди. 
Именно сотрудники следят за 
производственными процес-
сами, качеством продук-
ции, наладкой оборудования 
и многим другим. Благодаря 
четкой технологии на полках 
магазинов всегда есть свежий 
хлеб.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

4 сентября 2024 года. Главный врач ГКБ имени Вересаева Игорь Парфенов (слева) показал мэру 
Москвы Сергею Собянину и заммэра по вопросам социального развития Анастасии Раковой 
обновленный лечебный корпус № 2

IT
Конференция 
«Сетевое лето»

 Войковская
Ленинградское ш., 25А, 
стр. 18
Березы-парк
24 июля, 10:00, бесплатно по пред-
варительной регистрации
Практическая ИТ-конференция 
под открытым небом в фор-
мате фестиваля для экспертов 
в области информационных 
технологий.

Блокчейн
Открытый вечер 
Академии блокчейна

 Кутузовская
Кутузовский пр-т, 32
24 июля, 16:00, бесплатно по пред-
варительной регистрации
Открытый вечер Академии 
блокчейна, который будет по-
священ практическому приме-
нению современных технологий 
блокчейн и в целом развитию 
рынка цифровых финансовых 
активов. 

Разработка
PyCon Russia

 Улица 1905 года
Краснопресненская наб., 12
Конгресс-центр ЦМТ
25, 26 июля, 10:00, от 28 000 рублей
Крупнейшая в России ежегод-
ная конференция для python-
разработчиков с участием 
лидеров отрасли. 

Право 
Партнерство как способ 
продвижения

 Смоленская
Смоленская пл., 6
Mercure Arbat Moscow 
6 августа, 11:15, 2490 рублей
Традиционный бизнес-завтрак 
для юридических компаний, 
на котором эксперты обсудят, 
как представить себя и свою 
эксклюзивную практику сто-
личному и не только рынку, как 
расширить круг деловых связей 
компании, как найти новых 
клиентов, партнеров и исполни-
телей для будущих совместных 
проектов. 

БИЗНЕС-АФИША

19 июля. Москвичка Анна Луговская на массовом сайклинге 
в «Лужниках». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Подходить нужно 
комплексно

Москва активно развивается, внедряет 
передовые технологии, в том числе 
в вопросах создания и содержания зеле-
ных насаждений. В частности, меняют-
ся законы, регламенты. Важно не толь-
ко, кто ухаживает за зелеными насаж-
дениями, но и насколько качественно 
он это делает. Город вкладывает во все 
это инвестиции. Но, чтобы затраты 
и усилия принесли реальные плоды, ну-
жен комплексный подход. В Москве не-

мало разрозненных территорий — есть большие природ-
ные пространства, есть скверы, бульвары, дворы… И все 
они могут стать частью единого зеленого каркаса. Это об-
разное выражение. Оно подразумевает под собой объеди-
нение различных зеленых территорий по схожим услови-
ям, которые необходимы для развития растительного и жи-
вотного миров. Это нужно для того, чтобы они функциони-
ровали как единый саморегулируемый организм. И здесь 
также важен комплексный под-
ход. Мы не просто высаживаем 
аллеи, а создаем много уровневую 
структуру, где нижний ярус — 
разнотравье, средний — кустар-
ники, верхний — крона деревьев. 
В такой богатой растительной 
среде найдут себе кров, пропита-
ние сотни видов насекомых, 
а вместе с ними и птицы, которые 
борются с вредителями, поддер-
живая здоровье зеленых насажде-
ний. Именно поэтому мы, экспер-
ты, выступаем за сбалансирован-
ный подход к стрижке газонов, 
предлагаем регулярно скашивать 
траву исключительно в видовых 
местах. Это позволит не только 
сократить траты города на содер-
жание зеленых «ковров», но и соз-
дать отличную основу для форми-
рования биологического разно-
образия.
Зеленый каркас нужен и нам, лю-
дям. Жизнь в городе невозможна 
без природных пейзажей. Зеленые насаждения предостав-
ляют нам очень много экосистемных услуг: выделяют кис-
лород и влагу, защищают от шума, удерживают твердые 
взвешенные частицы, регулируют ветровые потоки и рас-
пространение выбросов. Деревья снижают температуру 
воздуха, тротуаров и дорог. Это позволяет городу снизить 
затраты, например, на кондиционирование помещений. 
Кроме того, зеленые насаждения, как говорят медики, бла-
готворно влияют на психологическое состояние человека.
Мысль о том, что мы в ответе за тех, кого приручили, спра-
ведлива не только к животным, но и к растениям. Конеч-
но, абсолютно все локальные территории не так просто 
объединить в одно большое зеленое пространство. Но 
в наших силах создать благоприятные условия для рассе-
ления и естественной миграции живых организмов. Это 
принесет пользу деревьям и кустарникам, продлит им 
жизнь и, в качестве бонуса, снизит экономические затра-
ты на поддержание состояния зеленых насаждений.

СЕРГЕЙ 
ПАЛЬЧИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ДРЕВЕСНЫХ ЭКСПЕРТИЗ, 
ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО 
СОВЕТА ПО РАЗВИТИЮ 
И ОХРАНЕ ЗЕЛЕНОГО 
ФОНДА МОСКВЫ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Вчера Сергей Собянин 
в личном блоге поделил-
ся планами благоустрой-
ства. В этом году в работе 
более 800 спортивных 
и свыше 1500 детских 
площадок. Так, в Некра-
совке в районе 2-й Воль-
ской улицы появится 
спорткластер. В нем будут 
корт для падел-тенниса, 
скейт-парк и большое 
универсальное поле, ко-
торое зимой превратят 
в каток. В Бабушкинском 
районе сделают детскую 
площадку, посвященную 
авиации, а в Бескудни-
ковском для ребят орга-
низуют театр теней.

КСТАТИ

Досье
Анна Андреевна Лугов-
ская родилась 22 июля 
1996 года в Москве. 
Окончила МГЮА имени 
О. Е. Кутафина. Канди-
дат в мастера спорта 
по танцам. Больше 
10 лет Анна работала 
в танцевальном коллек-
тиве Аллы Духовой «То-
дес». Специализируется 
на таких направлениях, 
как джаз-фанк, хип-
хоп. Имеет несколько 
почетных наград 
в спортивной сфере, за-
нималась преподавани-
ем танцевального ис-
кусства.
Помимо танцев, Анна за-
нимается продюсирова-
нием фильмов, но в сво-
бодное от работы время 
не забывает о трениров-
ках и регулярно посеща-
ет спортивный зал 
и групповые занятия.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, как в столице нарастили 
объемы выпечки хлеба и кондитерских изделий, можно ли сделать утро бодрым, если потанцевать, как логопед создала свою школу и планирует развивать собственное 
дело, можно ли создать успешный фарфоровый завод и где в Москве поиграть в шахматы.

Бодрое утро
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Как устроено столичное производство 

ЗА ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2025ГО МОСКОВСКИЕ КОМПАНИИ УВЕЛИЧИЛИ ВЫПУСК, %
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Булочных 
изделий

Пирогов Пирожных

>32%
поставки хлебобулочных и мучных 
кондитерских изделий в сравнении 
с тем же периодом прошлого года >320

предприятий пищевой 
промышленности
функционирует

в Москве

4 ЧАСА
необходимо для приготовления 
нарезного батона

Тесто выпекается 
в хлебопекарных 
печах

Тестомесы — 
для замешивания 
средних и больших 
объемов теста

Раскаточные 
машины 
обеспечивают 
равномерную 
толщину 
теста

Охлаждение, 
хранение хлеба 
и транспортирова-
ние его в торговую 
сеть

Шкафы-расстойки  
создают оптимальные 
условия для теста 
(улучшается 
пластичность 
и пористость теста, на его 
поверхности образуется 
тонкая пленка)

По технологии 
до полной готовности 
батон находится в печи 
ровно 17 минут. Чтобы 
батоны приобрели 
привлекательный вид, 
после выхода из печи их 
сбрызгивают водой

Делители 
и округлители 
теста

По данным mos.ru
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Столица помогает предпринимателям заявить о себе

Столичные предпринимате-
ли получают разноплановый 
спектр бесплатных услуг, ко-
торые помогают в развитии 
собственного дела. О личном 
опыте построения бизнеса 
и о том, какую роль в этом 
играет ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ) и Департа-
мент предпринимательства 
и инновационного развития 
Москвы, вчера «ВМ» расска-
зала предприниматель Ека-
терина Шереметьева. 

Екатерина Шереметьева — 
профессиональный логопед 
с многолетним опытом, и, по 
ее словам, в профессию она 
пришла не случайно.
— Мне всегда нравилось по-
могать людям, а работа с деть-
ми особенно вдохновляет, — 
делится она. — Дети — это 
наше будущее, и так важно 

дать им возможность вырасти 
уверенными, свободными 
в общении и счастливыми.
Идея создать собственный 
центр родилась, по словам 
Екатерины, во время первого 
декрета. 
— Я видела, как много детей 
и родителей сталкиваются 
с трудностями развития, но не 
всегда находят комплексную 
помощь в одном месте, — рас-
сказывает она. — Мне хоте-
лось, чтобы у семей была воз-
можность получить поддерж-
ку разных специалистов без 
лишней беготни и стресса. Так 
появился принцип одного ок-
на: логопеды, нейропсихоло-
ги, дефектологи, психологи — 
все в одном пространстве с те-
плотой и профессиональным 
подходом. 
В этом году Центру развития 
речи исполняется уже десять 
лет. И за время работы его спе-
циалисты помогли более чем 
2000 детей. Как говорит Ека-
терина Шереметьева, сегодня 
в Москве предпринимателям 
доступны разные формы под-
держки: это и различная ин-

формационная помощь, 
и консультации, и обучающие 
программы. А  лично она о мо-
сковском бизнес-простран-
стве (МБМ) узнала несколько 
лет назад от коллег-предпри-
нимателей. С тех пор подписа-
на на рассылку МБМ, которая 
регулярно рассказывает о но-
вых возможностях для бизне-
са. А этим летом Екатерина 
впервые решила принять уча-
стие в спецпроекте МБМ «Вре-
мя возможностей». 
— Суть в том, что МБМ помо-
гает предпринимателям зая-
вить о себе — размещает ин-
формацию о нас на своих ре-
сурсах. Пока это мой первый 
опыт взаимодействия с МБМ, 
но я вижу, как такие инициа-
тивы помогают бизнесу на-
ходить новых клиентов и раз-
виваться, — поясняет пред-
принимательница. — Если 
появятся новые программы, 
я обязательно буду в них уча-
ствовать. 
Что же касается дальнейших 
планов по развитию соб-
ственного бизнеса, то, как 
признается Екатерина Шере-

метьева, идей у нее огромное 
количество. 
— И огромное желание ра-
сти — ведь чем больше воз-
можностей мы сможем дать 
нашим клиентам, тем больше 
детей и семей получат реаль-
ную помощь, — говорит руко-
водитель центра. — Планов 
действительно много, и я ве-
рю, что все получится. Глав-
ное,  не останавливаться, все 
делать шаг за шагом и пом-
нить, зачем мы это начинали. 
Ведь когда видишь, как ребе-
нок, который раньше не мог 
выговорить ни слова, начина-
ет свободно общаться, — это 
и есть самое большое вдохно-
вение для дальнейшего раз-
вития.
А тем, кто только становится 
на путь предприниматель-
ства, Екатерина, основываясь 
на собственном опыте, сове-
тует не бояться обращаться за 
помощью, ведь сейчас в сто-
лице много возможностей для 
обучения и поддержки пред-
принимателей.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Столичная мастерская созда-
ет разнообразный уникаль-
ный фарфор, используя раз-
личные техники росписи. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с основателями мастерской 
и узнала о тонкостях работы.

Московская мастерская фар-
фора, основанная в 2014 году 
художниками Татьяной Свир-
цовой и Александром Ко-
марьковым, специализирует-
ся на создании художествен-
ных фарфоровых изделий 
ручной работы, в которых во-
площены мастерство, каче-
ство и красота.
— Идея создания своего брен-
да выросла из совместной ра-
боты над одним из заказов. 
Будучи студенткой, Татьяна 
попала в мастерскую Творче-
ского союза художников, где 
и познакомилась со мной, — 
делится основатель мастер-
ской, художник Александр 
Комарьков. — Там шла работа 
над большим и сложным зака-
зом фарфоровых статуэток. 
Проект был многодельным: 
нужно было и лепить, и фор-
мовать, и отливать, и распи-
сывать. Но, несмотря на инте-
ресную задачу, в нем нельзя 
было проявить себя как само-
стоятельный художник, так 
как у заказа было точное тех-
ническое задание. Поэтому 
спустя время мы с Татьяной 
решили, что нужно организо-
вать свое дело, где можно со-
четать профессионализм, зна-
ние технологии производства 
и свои творческие идеи. Так 
в Москве появилась новая 
фарфоровая мастерская.
Художники подчеркивают, 
что для них фарфор — это не 
просто увлечение, а созна-
тельно выбранная и освоен-
ная профессия. Они уверены, 
что для превращения творче-
ства в прибыльное дело необ-
ходим серьезный, системный 
подход, включающий в себя 
умение рассчитывать стои-

мость изделий и обеспечи-
вать технологичность произ-
водства.
— Философия бренда и глав-
ная особенность заключается 
в том, что красота должна 
быть функциональной. Мы 
делаем утилитарные вещи 
красивыми и доступными. Со-
четаем оригинальные реше-

ния с понятными формами, 
а в декоре используем только 
свои рисунки, — рассказал 
Александр Комарьков.
В своих работах художники 
придумывают нестандартные 
подходы к материалу и форме. 
Например, в декоре фарфора 
они имитируют темперную 
живопись и акварель, металл, 
мозаику, шерсть, текстиль, 
резьбу по дереву и многое дру-
гое. В богатом ассортименте 
фарфоровых изделий, пред-
ставленных в мастерской, 
можно найти как оригиналь-
ную посуду, так и разнообраз-
ные предметы интерьера. 
В качестве примера уникаль-
ного изделия можно отметить 
кружку для любителей усов 
под названием «Царская».
— Нам важно делать актуаль-
ные работы, и мы не хотим 
ограничивать себя одним 
лишь фарфором. Нашей ма-
стерской интересно пробо-
вать новые материалы и соче-
тать их. Такой подход кажется 
нам современным, отражаю-
щим наше время наиболее 
полно, — отметила основа-

тель мастерской, художник 
Татьяна Свирцова.
Участие в программе «Сдела-
но в Москве» предоставляет 
основателям мастерской воз-
можность демонстрировать 
работы на выставках. Благо-
даря этой поддержке их изде-
лия уже были представлены 
на выставке подарков «Пре-
зентика», форуме «Сделано 
в России» и Московской неде-
ле интерьера и дизайна.
— Мы бы хотели развить мощ-
ный бренд, который бы ассо-
циировался с Москвой. В Пе-
тербурге есть Императорский 
фарфоровый завод, а в столи-
це ничего подобного нет. Кто-
то мечтает о свечном заводи-
ке, а мы о фарфоровом, — до-
бавила Татьяна Свирцова. — 
В нашей нише конкуренция 
есть, но небольшая, так как 
производителей фарфора 
в России вообще мало. Мы от-
личаемся стилем, формами, 
ассортиментом: мы един-
ственные, у кого есть и посуда, 
и светильники, и украшения.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

8 июля. Владелица Детского центра развития речи 
Екатерина Шереметьева

Художники пишут по фарфоровым 
холстам и темперой, и акварелью

Сегодня героем нашей 
рубрики стала медсестра 
отделения реанимации 
и интенсивной терапии 
для больных с острым 
нарушением мозгового 
кровообращения Первой 
градской больницы Кристина 
Осотова, которая первой 
в клинике получила статус 
«Московская медсестра». 
Экзамен состоял из теории 
и практической части. 
Первый этап — тестирование. 
За 2,5 часа нужно ответить 
на 100 вопросов. Медсестра 
отметила, что вопросы были 
повышенного уровня 
сложности, на стыке 
с врачебными. На втором этапе 
Кристине досталась обработка 
рта пациента без сознания, 
сердечно-легочная 
реанимация в условиях 
больницы, снятие ЭКГ, 
постановка зонда пациенту 
в сознании и накрытие стола 
для интубации. И все 
манипуляции она провела 
успешно!

Согласовали проект жилого дома по программе 
реновации на Анненской улице. 
Москомэкспертиза согласовала проект дома по ренова-
ции в районе Марьина Роща. Его возведут на месте рассе-
ленных пятиэтажек. В новостройке будет 380 квартир, 
первый этаж сделают нежилым — там разместят помеще-
ния общественного назначения. Также на первом этаже 
откроется центр информирования населения для помощи 
участникам программы реновации при оформлении доку-
ментов. 
■
Для офисного квартала на Ходынском поле 
разработали концепцию архитектурно-
художественной подсветки. 
По словам главного архитектора Москвы Сергея Кузнецо-
ва, концепция предусматривает создание целостного ве-
чернего образа офисных башен, объединенных «паря-
щей» торговой галереей. Визуальный акцент с помощью 
света сделан на самом высоком корпусе — стометровой 
башне. 
■
Началась реставрация декора храма 
Живоначальной Троицы в Кожевниках. 
Объект культурного наследия — церковь Троицы в Ко-
жевниках — это яркий образец московского барокко. 
Реставраторы восстанавливают фасады церкви, прово-
дят вычинку кирпичной кладки, очистку белокаменных 
деталей. 
Церковь начали реставрировать в 2024 году. Уже выпол-
нены работы по золочению крестов, куполов, приведена 
в порядок кровля колокольни. 

Вчера за шахматный стол на Театральной площади сели москвички Елена Титова и ее внучка 
Анна. Приятно, когда столы для интеллектуальной игры в быстром доступе на 40 площадках 
фестиваля «Лето в Москве». Здесь проходит открытый турнир «Герои шахматной доски» — 
по воскресеньям. А просто так поиграть можно каждый день. Кстати, сейчас в городе 
шахматами занимаются более 30 тысяч школьников и студентов. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Любители шахмат часто собирались на скамеечках, установленных вдоль городских 
бульваров. Вот и тут на лавочке, что на Тверском бульваре, ютятся двое заядлых игроков: 
доску и фигуры прихватили из дома, нашли свободную скамейку. Об удобстве никто 
и не задумывается. Могли ли они тогда представить, что спустя время можно будет сыграть 
партию на фестивальной площадке в любой день? Вряд ли.

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Значительный 
малый

Сделано в Москве

2025

1996

22 июля. Основатели мастерской фарфора, художники Александр Комарьков и Татьяна Свирцова 
показывают свои необыкновенные изделия, пользующиеся большим спросом
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Проект «Сделано в Мо-
скве» предоставляет 
бизнесу комплекс инстру-
ментов продвижения. 
За первое полугодие 
2025 года благодаря про-
екту «Сделано в Москве» 
столичные бренды до-
полнительно увеличили 
свою выручку, что превы-
шает показатель анало-
гичного периода 2024-го 
в четыре раза. Сейчас 
на сайте проекта — боль-
ше 36 тысяч товаров сто-
личных брендов. 
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Пережив оккупацию, ребята 
сохранили оптимизм 

Донецкое отделение «Дви-
жения Первых» провело 
первую гуманитарную мис-
сию в Курахове, ДНР. Она на-
правлена на поддержку де-
тей, переживших обстрелы.

В рамках акции волонтеры 
из «Движения Первых» пере-
дали школьникам и студен-
там из Курахова рюкзаки 
с канцелярскими принадлеж-
ностями, сладости, значки 
и многое другое. Также им 
вручили письма поддержки 
от активистов из донецкого 
подразделения организации.  
В ходе разговоров с активи-
стами ребята из Курахова по-
делились историями об ужа-
се, который они пережили во 
время оккупации города.
— Русский язык у нас прекра-
тили преподавать с четверто-
го класса. Во время боевых 
действий прятались, нам при-
казали покинуть наш дом, 
сейчас все сгорело, — расска-
зывает жительница Курахова 
Елизавета Иванова (фамилия 
изменена. — «ВМ»). — Спустя 
два месяца после эвакуации 
я сказала родителям, что хочу 
домой. Пусть все разбито 

и ничего не осталось, но хотя 
бы буду там. Сейчас, конечно, 
все очень хорошо, я дома, тут 
все свое — родное.
Другая жительница Курахо-
ва — Виктория Котова (фами-
лия изменена. — «ВМ») объяс-
няет, что несколько месяцев 
прожила в подвале одного из 
домов вместе со своими до-
машними питомцами, пока 

город находился под оккупа-
цией ВСУ.
— Решили остаться здесь, так 
как тут дом. Он сохранился, 
а с нашими животными, кото-
рых мы очень любим, выез-
жать проблематично. Мы не 
могли их оставить. В 2023 го-
ду был прилет в мою школу. 
Тогда пострадали разные 
объекты и дома, — отмечает 
Виктория. — Мы прятались 
в подвале. Помню, был сен-
тябрь. И вот только 24 февра-
ля 2025 года вышла из него.
По словам волонтеров «Дви-
жения Первых», дети из Кура-
хова общаются между собой, 
в будущее смотрят с оптимиз-
мом. Многие из них строят 
планы. 
— Надеюсь, что восстановят 
школы, буду переходить в де-
сятый класс. Отсюда я никуда 
не хочу уезжать, планирую 
учиться здесь, — отмечает 
Елизавета. — В будущем, ко-
нечно, хочу работать в МВД.
Из 11 детей, живущих в Кура-
хове, к волонтерской команде 
«Движения Первых» присое-
динились восемь человек.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Г еннадий Владими-
рович Старунов 
служил в Воздуш-
но-десантных вой-
сках, на его счету 

было 11 прыжков с парашю-
том. Но судьба привела его 
к детям — сначала он несколь-
ко лет проработал в детском 
центре, а с 2013 года препода-
вал основы безопасности жиз-
недеятельности в московской 
школе имени маршала 
В. И. Чуйкова. В 2022 году он 
стал победителем конкурса 
«Учитель года Москвы», а по-
сле участия в федеральном 
этапе отправился на передо-
вую защищать нашу страну. 
Он не мог остаться в стороне 
от происходящих событий, хо-
тя, конечно, очень любил педа-
гогическую деятельность. 
И поэтому продолжал вести 
блог в интернете, публикуя за-
метки с фронта. 
Геннадий Старунов ставил 
ценность жизни на первое 
место. 
— Самое ценное, что есть 
у всех нас, — человеческая 
жизнь. И каждому из нас нуж-
но знать, как спасти другого 
человека или самого себя, — 
говорил педагог в интервью 
«ВМ» в 2022 году. 
Еще в мае он встречался с пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным, а в конце июля при 
исполнении воинского долга 

жизнь Геннадия Старунова 
оборвалась... 
Эта новость шокировала всех, 
кто знал Геннадия Владимиро-
вича. Директор школы име-
ни маршала В. И. Чуйкова Ал-
ла Инглези поделилась своими 
воспоминаниями о нем.
— Он всегда был предан делу, 
которому служил, будь то шко-
ла или фронт. Гена был свет-
лым, талантливым, энергич-
ным и инициативным, челове-
ком долга и чести, учителем 
с большой буквы: учил детей 
спасать жизнь. Он мечтал на-
писать учебник. Даже на фрон-
те не переставал делиться опы-
том и знаниями, — вспомина-
ет она своего коллегу. — Он 

был нашей душой и надеждой! 
Для меня и для всех нас это 
большое горе и невосполни-
мая утрата.
Алла Инглези рассказала, что 
после встречи с Владимиром 
Путиным Геннадий Старунов 
примчался в школу, не преду-
преждая заранее. 
— Просто позвонил и сказал, 
что едет. Он был счастлив, по-
лон планов и надежд! И так по-
лучилось, что в это время со-
бралась вся наша команда. 
Смеялись, шутили, вспомина-
ли, строили планы, — расска-
зала директор.
Светлый, добрый и отзывчи-
вый — таким он запомнился 
и своим ученикам. 

— Геннадий Владимирович 
был чуток к каждому из своих 
учеников, умел мотивировать 
и вести детей в нужном на-
правлении, — говорит его уче-
ница Анастасия Новопруц-
кая. — Он с огромной радо-
стью и вдохновением делился 
своим опытом с нами, дарил 
нам те знания, к которым сам 
шел всю свою жизнь, никогда 
не был скуп на искреннюю по-
хвалу. Его глаза всегда горели 
любимым делом, его тепло 
ощущал каждый.
У выпускницы школы Валерии 
Хмыловой Геннадий Старунов 
был классным руководителем. 
— Он был действительно тем 
человеком, который абсолют-

но искренне радовался каж-
дой нашей победе, нашим до-
стижениям. Он всегда делился 
«полезностями». Рассказывал 
о конкурсах, в которых мы 
могли бы участвовать, делал 
все возможное, чтобы разви-
вать нас творчески, отстаивал 
наши интересы. А главное, что 
он постоянно делал, — это про-
сто верил. Всегда помнил и ве-
рил в каждого из нас, в добро 
и свет! — отмечает Валерия. 
Геннадий Владимирович Ста-
рунов был, есть и будет настоя-
щим героем с большим серд-
цем. Он будет всегда жив в на-
ших сердцах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Он искренне верил в детей 
и верно защищал свою Родину
В зоне специаль-
ной военной опе-
рации погиб по-
бедитель конкур-
са «Учитель года 
Москвы — 2022», 
педагог ОБЖ 
Геннадий Стару-
нов. «ВМ» собрала 
воспоминания 
его коллег и уче-
ников.

27 мая. Учитель московской школы имени маршала В.И. Чуйкова, победитель конкурса «Учитель года Москвы — 2022», младший сержант Геннадий Владимирович 
Старунов на встрече с президентом России Владимиром Путиным. Он отправился добровольцем в зону СВО в октябре 2022 года и защищал страну до последнего вздоха

Утрата

Предотвратили теракты, поймали преступников: 
служба безопасности задержала шпионов

Сотрудники ФСБ РФ задер-
жали в Донецкой Народной 
Республике (ДНР) и Ярос-
лавле пособников украин-
ских спецслужб. В ведомстве 
сообщили, что они занима-
лись подготовкой терактов 
на территории России. 

Как сообщили в ФСБ, в городе 
Харцызске ДНР задержали 
мужчину, причастного к под-
готовке убийства одного из 
военнослужащих. Преступ-
ник через мессенджер переда-
вал украинским спецслужбам 
сведения о местах нахожде-
ния подразделений Воору-
женных сил Российской Феде-
рации. Кроме того, задержан-
ный через социальные сети 
занимался привлечением лю-
дей к участию в террористи-
ческой деятельности враже-
ских организаций.
Также в Ярославле ФСБ аре-
стовала гражданку Украины. 

Женщина выполняла задание 
спецслужб противника по 
сбору самодельного взрывно-
го устройства, которое плани-
ровалось активировать на од-
ном из объектов железнодо-
рожной инфраструктуры ре-
гиона.
Пособников украинских спец-
служб заключили под стражу 
в рамках возбужденных след-
ственными подразделениями 
территориальных органов 
безопасности уголовных дел.
— Абсолютно всех нюансов 
преступлений мы не знаем, 
поэтому нельзя заранее ска-
зать, какой строгости наказа-
ние ждет арестованных. Ана-
лизом ситуации будут зани-
маться прокурор и судья. Од-
нако можно точно сказать, 
что против задержанных за-
вели дела по нескольким ста-
тьям Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации: 30 «При-
готовление к преступлению 
и покушение на преступле-
ние», 205 «Террористический 
акт» и 275 «Государственная 

измена», — говорит юрист-
консультант частной компа-
нии Владислав Лазарев. — 
Только за госизмену преступ-
нику грозит от 12 до 20 лет 
лишения свободы. Утяжелить 
срок тюремного заключения 
могут доказательства того, 
что все действия были совер-
шены по предварительному 
сговору.
Также в ФСБ рассказали о ре-
зультатах судебного разбира-
тельства дела другого пособ-
ника украинских спецслужб, 
пойманного в 2024 году в Ли-
пецкой области. 
Гражданин РФ был причастен 
к поджогу пункта сбора гума-
нитарной помощи для нужд 
российских военнослужащих. 
2-й Западный окружной воен-
ный суд приговорил преступ-
ника к 14 годам колонии стро-
гого режима. 
Осужденный также был за-
вербован украинскими спец-
службами через мессенджер.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Освободили 
населенный пункт
Бойцы подразделения груп-
пировки войск «Центр» 
за прошедшие сутки осво-
бодили населенный пункт 
Новоторецкое в Донецкой 
Народной Республике. 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
■
Оперативно 
наладили связь
За прошедшие сутки боеви-
ки ВСУ с помощью FPV-
дрона повредили россий-
скую оптоволоконную линию 
передачи, сообщили в Мин-
обороны России. Однако во-
енные связисты 25-й обще-
войсковой армии Западной 
группировки войск ВС РФ 
оперативно заменили ка-
бель, чем обеспечили беспе-
ребойное соединение 
для наших подразделений, 
находящихся на удалении 
друг от друга.

■
Уничтожили пункт 
управления радикалов
Российские артиллеристы, 
находящиеся на южно-до-
нецком направлении, удари-
ли по пунктам управления 
беспилотниками ВСУ. 
Об этом сообщили в Минобо-
роны РФ. Также были унич-
тожены ретрансляторы 
и разрушены инженерные 
сооружения украинских бое-
виков.
■
Гражданские жены 
получат льготы
Гражданские жены погиб-
ших участников специаль-
ной военной операции смо-
гут претендовать на льготы. 
Однако это возможно толь-
ко при определенных усло-
виях, например, если супру-
ги вели общее хозяйство, 
а также проживали вместе 
не менее трех лет и наличии 
общего ребенка. Соответ-

ствующий законопроект 
приняли во втором и третьем 
чтениях депутаты Госдумы.
■
Ряды врага редеют
За прошедшие сутки воору-
женные силы Украины поте-
ряли около 1180 боевиков 
в зоне проведения спецопе-
рации. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
Российской Федерации.
■
Введут штрафы за поиск   
материалов
Наказанием за умышленный 
поиск в интернете и получе-
ние доступа к экстремист-
ским материалам, в том чис-
ле с использованием  вирту-
альной частной сети (VPN), 
станет штраф от 3 до 5 тысяч 
рублей.  Такой законопроект 
уже приняли в третьем чте-
нии депутаты Государствен-
ной думы. Новые нормы 
должны вступить в силу 
с 1 сентября этого года. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Громкое дело

Только орешник 
исправит 

Не стоит строить надежды насчет 
возможного следующего пре-
мьер-министра Великобритании 
Найджела Фараджа. Он точно 
не ослабит санкции для России, 
а,как и другие, будет поддержи-
вать и спонсировать киевский 
режим. Стоит учитывать, что 
в первую очередь лидер партии 
«Реформа» Фарадж — популист. 

Такие люди очень часто меняют мнение и направле-
ние деятельности. Стоит вспомнить президента США 
Дональда Трампа с его громкими заявлениями на-
счет окончания СВО за 50 дней или нынешнего ми-
нистра обороны Германии Бориса Писториуса, кото-
рый, перед тем как занять пост, выступал против по-
ставок оружия на Украину, однако потом все узнали, 
кто такой этот политик. 
Именно он общался с пре-
зидентом Украины Влади-
миром Зеленским во время 
Стамбульских переговоров 
в 2022 году, которые по ито-
гу британцы же и сорвали. 
В этом свете я не уверен 
в двух вещах — Фарадж 
точно станет следующим 
премьер-министром Вели-
кобритании и изменит по-
литический строй и на-
правление страны. Стоит 
учитывать, что в своих 
предвыборных заявлениях 
Фарадж любит говорить 
о том, что наймет больше 
полицейских, построит 
больше тюрем, ужесточит 
наказания за преступления 
и многое другое. Но это все 
голословные заявления. На 
борьбу с высоким уровнем 
преступности требуется очень много денег, но отку-
да они у Британии? Изменить политику целой стра-
ны крайне сложно, есть только одно имя, точнее, на-
звание ракеты, которая на это способна, — «Ореш-
ник». Практически все британские политики не 
могут принимать какие-то серьезные решения. На-
пример, бывшая премьер Великобритании Лиз Трасс 
собиралась упразднить монархию, однако, как она 
только заняла пост, ничего не смогла сделать. Все 
британские политики находятся в крепкой руке 
определенных сил, которые не дадут самостоятельно 
принимать решения серьезным политикам.

БОГДАН 
БЕЗПАЛЬКО
ПОЛИТОЛОГ, ЧЛЕН СОВЕ
ТА ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬ
НЫМ ОТНОШЕНИЯМ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ
РОССИИ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Вчера с подобным пред-
ложением выступила ар-
мянская оппозиция 
во главе с партией «Даш-
накцутюн».

Накануне премьер Никол 
Пашинян выступил с ини-
циативой провести акцию 
против иерархов Армян-
ской апостольской церкви. 
Оппозиция усмотрела 
в этом желание премьера 
помешать нормальной ра-
боте духовного центра. 
— Требуем от генпрокуро-
ра и следственных органов 
возбудить уголовное дело 
в отношении Никола Па-
шиняна и привлечь его 
в качестве обвиняемого, 
а от полиции и службы нац-
безопасности — предот-
вратить подготовку главой 
исполнительной власти 
тяжких и особо тяжких 
преступлений, тем самым 
не становясь соучастником 

масштабного беззако-
ния, — заявили в пресс-
центре оппозиционной 
партии. Кроме того, в пар-
тии призвали народ быть 
готовым законными сред-
ствами предотвратить пре-
ступление и защитить свя-
тыню — Первопрестоль-
ный Святой Эчмиадзин. 
— К сожалению, эти высту-
пления Пашиняна — не 
один и не два случая в по-
следнее время, и, есте-
ственно, все это однознач-
но заслуживает осужде-
ния, — отметил директор 
информационной службы 
Первопрестольного Эчми-
адзина, иерей Есаи Арте-
нян. — Эти призывы к на-
силию говорят о том, что 
цель людей — не реформи-
рование чего-либо, а про-
воцирование, углубление 
внутреннего раскола.
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
edit@vm.ru

Американские журнали-
сты считают, что для До-
нальда Трампа конфликт 
на Украине может стать 
тем, чем стал Афганистан 
для Байдена. То есть — 
политическим провалом.

«На первый взгляд амери-
канская вовлеченность на 
Украине имеет мало обще-
го с 20-летней войной в Аф-
ганистане... Однако для 
президента Дональда Трам-
па есть сходство: разреше-
ние конфликта оказывает-
ся непростой задачей, и чем 
дольше это продолжается, 
тем выше риск того, что он 
будет нести ответствен-
ность — а возможно, и ви-
ну», — именно так написа-
ло информационное агент-
ство Bloomberg в своей ре-
дакционной статье. 
По мнению журналистов, 
Трамп уже попал в своео-
бразную ловушку: если он 

будет слишком активно по-
могать Украине, то стол-
кнется с резкой критикой 
своих сторонников. Ведь 
на выборы он шел с обеща-
ниями прекратить воен-
ные действия. Если же он 
бросит Украину на произ-
вол судьбы, то его против-
ники обвинят его в под-
держке России.
Отметим, что в самом Бе-
лом доме заявляют, что 
Трамп по-прежнему делает 
все, чтобы остановить кон-
фликт. «Президент Трамп 
хочет остановить убий-
ства, поэтому он продает 
оружие членам НАТО 
и угрожает Путину пошли-
нами и санкциями, если 
тот не согласится на пре-
кращение огня», — отмети-
ла заместитель пресс-
секретаря Трампа Анна 
Келли.
ВИТАЛИЙ МОРОЗОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Пашиняну грозит уголовное 
преследование

Трампу прочат повторение 
судьбы Джо Байдена

В январе 2023 года Генна-
дий Старунов находился 
в составе мобилизован-
ных в рамках СВО бойцов 
на учебном полигоне 
в Республике Беларусь, 
проходил боевое слажи-
вание. Министр просве-
щения России Сергей 
Кравцов приехал туда 
и вручил Геннадию Вла-
димировичу наградной 
знак Минпросвещения 
РФ «Молодость и профес-
сионализм».

КСТАТИ

Д
ВИ

Ж
ЕН
И
Е 
П
ЕР
ВЫ

Х

ДЕНИС ЧЕРНОБАЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ 
ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

Этим детям не хватает обще-
ния со сверстниками. Наша 
главная задача — показать, 
что они не одни, мы рядом. 
Всем предлагаем любую по-
мощь. Дарим значки «Движе-
ния Первых» для понимания, 
что они вместе с нами, вместе
с Россией. Теперь у них есть 
много друзей, и ни в коем слу-
чае они не будут брошены. 
Любой ребенок, который оста-
ется с проблемой один 
наодин, — это наша пробле-
ма, и ее нужно решать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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17 июля. Председатель регионального отделения «Движения Первых» ДНР Денис Чернобай
(справа) передает юному жителю Курахова Денису Петрову (имя и фамилия изменены. — «ВМ»)
подарок в рамках гуманитарной миссии организации
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В павильоне № 44 
на ВДНХ собра-
лись взрослые 
и подростки, что-
бы узнать, какие 

профессии сейчас наиболее 
востребованы. Скоро специа-
листы им расскажут, в чем 
особенности консалтинга, 
маркетинга и ИТ-разработки, 
а также о том, какому челове-
ку подходят эти направления 
и сколько можно зарабаты-
вать в этих сферах.
К залу слушателей обратилась 
психолог и специалист по раз-
витию эмоционального ин-
теллекта Галина Паскалова. 
Она рассказала, как эффек-
тивно подготовиться к собесе-
дованию. Для этого нужно 
встать перед зеркалом и, гля-
дя себе в глаза, несколько раз 
рассказать о себе: своих учеб-
ных проектах, если вы сту-
дент, и подробно об опыте ра-
боты, своих обязанностях 
и результатах. Так, по словам 
психолога, будет трениро-
ваться уверенность в себе. За-
тем специалист рассказала, 
что делать, когда появилась 
сильная усталость от работы, 
если она вам не по душе.
— В психологии есть понятие 
«колесо баланса», — расска-
зывает Галина Паскалова. — 

То есть условно в жизни чело-
века можно выделить не-
сколько сфер, как, например, 
личная жизнь, работа, друзья, 
хобби и другие. Чтобы прийти 
к счастливой жизни, удовлет-
воренность человека во всех 
сферах должна быть одинако-
вая. Для этого надо уделять 
одинаковое количество вре-
мени каждой из них.
Первым из спикеров, расска-
зывающих о своей профессии, 
был консультант Антон Хари-
тонов. Он объяснил, что кон-
салтинг — отрасль, которая 
помогает компаниям в реше-
нии разных вопросов.
— Консультанты с помощью 
своих знаний и опыта анали-

зируют текущую ситуацию 
в компании, — рассказывает 
Антон Харитонов. — Улучша-
ют бизнес-процессы, внедря-
ют новые идеи. Их работа — 
помочь предприятию стать 
эффективнее и прибыльнее.
Мария Бережнева с восьми-
летним опытом работы в мар-
кетинге, которая сейчас со-
трудничает с маркетплейса-
ми, рассказала аудитории об 
особенностях своей профес-
сии. Например, она уточнила, 
что в маркетинге есть свои 
подразделы, так называемые 
инструменты: копирайтинг, 
СММ и таргетинг. Первое под-
разумевает написание уни-
кальных текстов, которые ре-

кламируют товары и услуги. 
СММ — это продвижение тех 
же товаров и услуг уже через 
соцсети, например, с исполь-
зованием текстов и видео. 
А таргетинг — механизм, бла-
годаря которому определен-
ным пользователям видна 
конкретная реклама.
— Молодые специалисты вос-
требованы в этих направлени-
ях, — отмечает Мария. — По-
тому что люди старшего поко-
ления имеют свой устоявший-
ся взгляд, они не так быстро 
адаптируются к изменениям.
Специалист объяснила, что 
сфера маркетинга быстро ме-
няется. Поэтому посоветова-
ла желающим работать в нем 

не читать книги, а смотреть 
подкасты, социальные сети. 
Если человек уже работает 
в этой сфере, то нужно изу-
чать конкурентов, читать соц-
сети юристов по теме марке-
тинга. Чтобы понимать, что 
происходит «здесь и сейчас».
Старший Android-разработчик 
в финтех-компании Борис Лу-
няков посоветовал школьни-
кам и студентам искать вуз 
с молодыми преподавателями, 
которые совмещают педагоги-
ку со второй, прикладной ра-
ботой. Они интереснее излага-
ют материал, а их знания бо-
лее актуальные.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Молодежь задает карьерные 
тренды, быстро изучая новое
Вчера в Центре 
развития возмож-
ностей «Лестни-
ца» провели 
встречу в форма-
те диалога «Вся 
правда о профес-
сии». Эксперты 
из разных сфер 
рассказали о сво-
ем опыте и о том, 
какая работа 
сейчас особенно 
востребована.

22 июля. Участница встречи «Вся правда о профессии» Мария Бережнева рассказала детям и подросткам о своем опыте работы маркетологом. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Тенденции

АРТЕМ ИЛЬНИЦКИЙ
СОВЛАДЕЛЕЦ РОССИЙСКОЙ СЕТИ 
ЦВЕТОЧНЫХ МАГАЗИНОВ

В связи с санкциями появи-
лись проблемы с поставкой 
цветов из других стран. Путь 
транспортировки стал значи-
тельно длиннее, а значит, 
и груз доставляют дольше. 
Да и возникают трудности 
с оплатой цветов.
При этом заметно улучшается 
качество товара отечествен-
ного производства, но их по-
ставки пока могут быть нере-
гулярными. А вот перестрахо-
ваться и напрямую заказать 
голландский товар уже не по-
лучится. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Готовим кадры 
будущего 
сегодня
Продолжается прием заявок 
на IV Всероссийский конкурс 
лучших практик трудоуст-
ройства молодежи, органи-
зованный Министерством 
труда РФ.

Заявки на участие принима-
ются по 31 августа 2025 года 
на сайте ведомства. Конкурс 
проводится в рамках реализа-
ции Долгосрочной програм-
мы содействия занятости мо-
лодежи до 2030 года и нацпро-
екта «Кадры».
Как сообщили организаторы, 
к участию приглашаются ком-
мерческие и некоммерческие 
организации, индивидуаль-
ные предприниматели, обра-
зовательные учреждения, го-
сударственные и муници-
пальные органы, корпорации 
и учреждения всех форм соб-
ственности, занимающиеся 
трудоустройством молодежи.
Оценка участников будет про-
водиться с учетом численно-
сти сотрудников каждой от-
дельной компании-участни-
ка. Для образовательных ор-
ганизаций предусмотрено 
дополнительное разделение 
по типам учреждений.
Лучшие практики по итогам 
конкурса будут опубликова-
ны на сайте Минтруда России 
и рекомендованы к тиражи-
рованию по всей стране.
— Мероприятие направлено 
на выявление и распростране-
ние наиболее эффективных 
решений в сфере молодежной 
занятости, что будет способ-
ствовать развитию кадрового 
потенциала страны, — отме-
тили организаторы. 
Подробная информация о кон-
курсе и форма для подачи зая-
вок доступны на официальном 
сайте Минтруда России.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

АНТОН АБДРАШИТОВ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ ЛЕСТНИЦА
В наших планах — прово-
дить такое же мероприятие 
каждый месяц и всегда с раз-
ными специалистами, кото-
рые будут рассказывать 
все как есть в их сфере. 
Цель нашего центра — в хо-
рошем смысле вмешаться 
в жизнь подростков и расши-
рять их кругозор, рассказы-
вать, какой большой выбор 
профессий существует. А вы-
бор, конечно, остается уже 
за ними. Безусловно, мы его 
не навязываем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наши фермерские цветы составят 
достойную конкуренцию импортным
Завтра ценители цветочных 
композиций празднуют День 
флориста. Корреспондент 
«ВМ» узнала, как удается 
импортозамещать растения, 
которые подорожали в связи 
с санкциями.

Зайдя в цветочный магазин 
на Ярцевской улице, я застала 
дизайнера-флориста, победи-
теля Московского конкурса 
флористов «Золотое свече-
ние» Лианну Бабаян за рабо-
той. Она, заботливо держа 
длинную белую розу, подреза-
ет зеленые, растущие на сте-
бле листья с небольшими сги-
бами. 
— Люди же за букеты платят 
деньги, и поэтому очень важ-
но, чтобы цветы выглядели 
эстетично. Но иногда эстети-
кой можно и пожертвовать, 
чтобы растение дольше про-
стояло. Вот, например, край-
ние лепестки, их еще называ-
ют «рубашкой» розы, выгля-
дят тусклее, чем те, что внутри 
бутона. Поэтому многим ка-
жется, что она несвежая. Од-
нако «рубашка» защищает 
цветок от механических по-
вреждений, — объясняет 
«ВМ» Лианна Бабаян. 
Кстати, роза так и не упала со 
своего пьедестала и все еще 
самый востребованный цве-
ток у покупателей. А еще вы-
рос спрос на ранункулюсы. 
В очень редких случаях муж-
чины правильно выговарива-
ют их название. Такой цветок 
привлекает дам благодаря 
нежно-розовому цвету и мно-
гослойности лепестков. 
Но такое растение стоит неде-
шево. Да и в целом цветы сей-
час заметно подорожали. 
— В связи с санкциями дей-
ствительно выросли цены на 
расходные материалы и сами 
растения. А еще бывают ситу-

ации, когда цветы привозят 
не в том количестве или дру-
гого сорта, оттенка, — расска-
зывает «ВМ» декоратор, фло-
рист Надежда Лосева.
По словам Лианны, именно 
поэтому продавцы пытаются 
через китайский рынок нахо-
дить альтернативу поставкам 
из Нидерландов. Но пока пре-
успеть в этом не получилось. 
Голландцы уже сотни лет вы-
ращивают цветы и научились 
делать это на высоком уровне, 
с четким, прямым стеблем хо-
рошей толщины и полным бу-
тоном. А вот Китай в этой сфе-
ре немного отстает. Хотя там 
и устанавливают приемлемые 
цены на товар. 
— Конечно, и в России выра-
щивают фермерские цветы. 

Например, много производств 
в Краснодарском крае. Напри-
мер, наш цветок эустомы го-
раздо пышнее и волнистее, 
чем иностранные, а ветка — 
объемнее. Соответственно, 
букет будет выглядеть есте-
ственнее и эстетичнее. Изра-
ильская же абсолютно ровная, 
а бутоны располагаются при-
близительно на одном уров-
не, — рассказывает Лианна 
Бабаян. 
Также флористы пытаются из-
менить восприятие отече-
ственных гвоздик, которые 
с советских времен считают 
ритуальными. Поэтому сей-
час их можно увидеть разного 
оттенка и во многих букетах.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

22 июля. Дизайнер-флорист Лианна Бабаян собирает цветочную композицию в шляпной коробке 
с дельфиниумом, хризантемами, розами и гвоздиками. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

У Фемиды было женское лицо: 
страна прощается с главой Верховного суда

Северная Корея привлекает все больше россиян, 
желающих выбрать интересное направление

Вчера на 72-м году жизни 
скончалась председатель 
Верховного суда (ВС) РФ 
Ирина Подносова (на фото). 
Она возглавляла ВС с апреля 
2024 года. 

Об уходе из жизни Ирины 
Подносовой сообщили в Вер-
ховном суде РФ. По некото-
рым источникам, причиной 
смерти стала онкология. Од-
нако подтверждения этой ин-
формации пока не было. 
— Безусловно, смерть Ири-
ны Леонидовны Подносовой 
стала большой утратой для 
юридического сообщества. 
Я и мои коллеги, как депута-
ты, почувствовали с ее прихо-
дом понимание Верховного 
суда к законодательству, — 

говорит кандидат юридиче-
ских наук, депутат Госдумы 
Артем Кирьянов. — Очень 
жаль, когда талантливые лю-
ди уходят рано, оставляя по-
сле себя, скажем так, чувство 
недосказанности. Потому что 
всего год на такой высокой 
должности — это очень мало, 
за это время людям сложно 
понять настоящий масштаб 
личности. 

Ирина Подносова проработала 
в суде более 35 лет, начав свою 
карьеру в качестве юридиче-
ского консультанта. За эти го-
ды она сумела подняться до 
должности председателя Вер-
ховного суда РФ. О ней поло-
жительно отзываются многие 
яркие персоны юридического 
и законотворческого сооб-
ществ. Они говорят, что Ирина 
Леонидовна за короткий срок 
правления ВС успела добиться 
совершенствования право-
применительной практики 
и задать дальнейший курс раз-
вития судебной системы.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВМ 
ВЫРАЖАЕТ ИСКРЕННИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И БЛИЗКИМ 
ИРИНЫ ЛЕОНИДОВНЫ ПОДНОСОВОЙ

Интерес москвичей к путеше-
ствиям в Северную Корею уве-
личился в пять раз за послед-
ние полтора года. Об этом 
вчера сообщили в Российском 
союзе туриндустрии (РСТ).

В целом же у россиян из раз-
ных регионов страны спрос на 
туры в КНДР вырос в три раза 
за тот же период. Как отмеча-
ют в  РСТ, отправиться в Север-
ную Корею можно только с по-
мощью туроператоров, кото-
рые аккредитованы в КНДР. 
На данный момент посетить 
страну можно только через 
Владивосток, добраться отту-
да в Пхеньян можно на самоле-
те или поезде.
— Людям действительно инте-
ресно узнать про тур в КНДР. 
Спрашивают, как приобрести 

билеты, — рассказала основа-
тель и руководитель туристи-
ческой компании Диана Фер-
дман. — Возможно, это связа-
но с тем, что людям не хватает 
экзотики. Им приелись обыч-
ные места, и поэтому они ищут 
новые точки планеты, где ра-
нее не бывали. 
При этом приехать в Северную 
Корею можно только в составе 
туристических групп. 
По словам генерального ди-
ректора сети турагентств Ро-
мана Елагина, в КНДР можно 
посетить пляж и достоприме-
чательности, которые разре-
шены для туристов. 
— Путешествие в эту страну 
ранее было под запретом. 
А что не разрешено, всегда ин-
тересно. Поэтому люди и посе-
щают КНДР, — отметил Ро-

ман. — Дополню, что, когда 
открывают новые для тури-
стов страны, можно увидеть не 
только рост интереса, но и хо-
роший сервис, демократич-
ные цены. Это страна для тех, 
кто побывал в стандартных 
туристических местах. Напри-
мер, в Египте или Турции, а те-
перь хочет посетить необыч-
ное место. 
По данным крупного туропе-
ратора, слетать в Пхеньян из 
Владивостока на четыре дня 
можно за 85 тысяч рублей. А на 
курорт Вонсан можно поехать 
на восемь дней за 145 тысяч 
рублей на одного человека, 
с проживанием, трехразовым 
питанием, экскурсиями и ло-
гистикой.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Можем вылечить
за секунды

В данное время мы занимаемся мно-
гими разработками в области лечения 
болезней мозга и планируем в рекорд-
ные сроки достичь результатов, кото-
рые должны будут помочь пациентам. 
Если говорить о протезах, то такая 
практика у нас сейчас тоже широко 
распространена. Чтобы почувство-
вать, что протез стал частью вашего 
тела, нужны несколько недель трени-
ровок. Обычно в таких случаях состав-

ляется карта ощущений, где записывается, какие чувства 
вызывает использование протеза, как его воспринимает 
мозг. Электроды, подключаемые к мозгу, приживаются 
тоже за несколько недель. 
Государственная поддержка 
в этой области ощущается нами 
в полной мере. Сейчас есть не-
сколько национальных проек-
тов, которые финансируются 
государством. К ним относятся 
фокусированный ультразвук, 
технология нейрогенетики, про-
тезирование и многие другие. 
Разработчики нейротехнологий 
принимают сейчас активное 
участие в различных проектах. 
Мы получили государственное 
финансирование на разработку 
ряда приборов, например, оте-
чественной системы нейрохи-
рургии с помощью ультразвука. 
Эта удивительная технология реализована в Центре моз-
га нейротехнологий для лечения тремора при болезни 
Паркинсона, дистонии, спазмов, начинаем расширять 
использование в области эпилепсии. Такая система рабо-
тает без разрезов и швов, то есть ультразвуковое излуче-
ние фокусируется в конкретной точке мозга и начинает 
нагрев области, которая отвечает за эти отклонения. 
В итоге зона, где производится тремор, навсегда отключа-
ется. При этом никаких болевых ощущений. 
После такого лечения, которое, кстати, производится за 
секунды, пациент сразу же может спокойно писать от ру-
ки, держать предметы, самостоятельно есть и пить. Это 
фактически магическая операция, которая показывает 
прекрасные результаты и помогает многим людям нор-
мально жить. Единственная проблема заключается в том, 
что этот прибор может таргетировать только глубинные 
отделы мозга. Поэтому эпилепсию, находящуюся в ближ-
них отделах, лечить с помощью него сложно. Но мы сей-
час активно занимаемся разработкой, чтобы была такая 
возможность. В том числе чтобы лечить им рак щитовид-
ной и молочной желез. В ближайшие пару лет мы плани-
руем пустить его в производство. 
К вопросу об искусственном интеллекте в наших проек-
тах стоит сказать, что именно машинное обучение мы 
внедряем, например, при декодировании сигнала. А ис-
кусственный интеллект — это немного другое: его ис-
пользуют в системах врачебной поддержки, когда специ-
алисту нужно быстро узнать или обобщить какую-то ин-
формацию о пациенте. 

Вчера отмечался Всемирный день мозга. «ВМ» уз-
нала, какие разработки, важные для лечения за-
болеваний этого органа, ведутся в Федеральном 
центре мозга и нейротехнологий ФМБА России.

ВСЕВОЛОД 
БЕЛОУСОВ 
ГЕНДИРЕКТОР 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА МОЗГА 
И НЕЙРОТЕХНОЛОГИЙ 
ФМБА РОССИИ 

Первый 
микрофон

Утрата
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Наши выступят, 
несмотря на трудности
Россияне приняли участие в церемонии 
открытия летней Универсиады 2025 года: 
они прошли в параде спортсменов 
под нейтральным флагом. Мероприятие 
прошло в немецком Дуйсбурге.
Наши спортсмены также примут участие 
в Универсиаде в нейтральном статусе, не-
смотря на то что ранее правительство 
Германии препятствовало выдаче виз 
и их приезду на соревнования.

Л егкую атлетику 
называют «коро-
левой спорта». 
И неспроста. Во-
первых, она 

включает в себя большое ко-
личество дисциплин: бег, 
ходьба, прыжки, метание сна-
ряда. Во-вторых, легкая атле-
тика — один из самых древ-
них видов спорта. Соревнова-
ния по ней проводились еще 
в глубокой древности и входи-
ли в программу античных 
Олимпийских игр.
Наибольшее количество 
участников на чемпионате со-
брали беговые виды. Первый 
забег — женский, на 100 ме-
тров с барьерами. Финишную 
черту первой пересекает По-
лина Граудынь, мастер спор-
та, представитель Спортив-
ной школы олимпийского ре-
зерва (СШОР) «Юность Мо-
сквы» по легкой атлетике 
имени братьев Знаменских. 
Но своему успеху девушка ра-
дуется не в полной мере.
— Я позже еще стометровку 
побегу, — рассказывает Поли-
на. — Но пока впечатления от 
участия в чемпионате только 
положительные.
Затем мужчины бегут 110 ме-
тров с барьерами. Золото вы-

игрывает Максим Урюпин-
ский, который тоже представ-
ляет СШОР имени братьев 
Знаменских.
— С каждым разом 
бегу все уверен-
нее. От соревнова-
ния к соревнова-
нию улучшаю свой 
результат. Наде-
юсь, что законо-
мерность продол-
жится, — рассказал Максим.
На чемпионате представлены 
все крупные спортивные ор-
ганизации Москвы, которые 
тренируют легкоатлетов. 
— Около 50 наших атлетов се-
годня принимают участие 

в чемпионате, — отмечает ди-
ректор Спортивной школы 
олимпийского резерва по лег-

кой атлетике Мо-
сковского город-
ского физкультур-
но-спортивного 
о б ъ е д и н е н и я 
Юрий Голубен-
ко. — Данные со-
ревнования — от-
бор в сборную сто-

лицы. На чемпионате мы оце-
ниваем готовность московских 
спортсменов участвовать во 
всероссийских стартах. 
Технические дисциплины 
(прыжки, метание молота, 
диска, копья, толкание ядра) 

проходят параллельно бего-
вым на том же стадионе. Он 
просторный, поэтому никто 
не мешает друг другу. Стади-
он оснащен необходимым 
оборудованием для всех лег-
коатлетических дисциплин.
Одна из самых зрелищных — 
прыжки с шестом. Она требу-
ет от спортсменов недюжин-
ной гибкости, координации, 
скорости. Планка, которую 
надо преодолеть, повышает-
ся в буквальном смысле — на 
5, 10 или даже 15 сантиме-
тров за раз. Когда спортсме-
ны взмывают вверх, как пти-
цы, захватывает дух, а сердце 
замирает.

Кстати, зрители могли прий-
ти на чемпионат бесплатно. 
Представители столичный 
Федерации легкой атлетики 
подчеркивают, что будут ра-
ды, если на трибунах окажет-
ся много болельщиков. А «Мо-
сквич», например, вмещает 
более 4000 зрителей.
Легкая атлетика не так попу-
лярна в России, как футбол, 
хоккей или теннис. Но по зре-
лищности она совершенно им 
не уступает. Так что поход на 
легкоатлетические соревно-
вания — отличная возмож-
ность интересного досуга.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Беги! Побеждай! Чемпионы 
сразились за звание лучшего
Недавно на ста-
дионе «Москвич», 
который находит-
ся в районе Тек-
стильщики, про-
шел чемпионат 
столицы по лег-
кой атлетике. 
«ВМ» побывала 
на соревнованиях 
и увидела высту-
пления лучших 
московских 
спорт сменов.

14 июля. Участница чемпионата Москвы по легкой атлетике, прыгунья с шестом из физкультурно-спортивного объединения «Юность Москвы» Алена Николаенко 
готовится преодолеть планку. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Соревнования

В парке «Яуза» состоялось 
спортивное мероприятие 
«Папа, мама, я с тобой». Кор-
респондент «ВМ» пообща-
лась с юными спортсменами. 

На площадке соревнуются 
 команды «Огненные драко-
ны» и «Торпеды». Названия 
участники придумали сами. 
В парке собрались не только 
подростки, но и самые ма-
ленькие спортсмены. Ведь 
здесь каждый может испы-
тать свои силы! 
— Сейчас лето, и детям хочет-
ся гулять. Кроме того, ребя-
там нужна активность, чтобы 
они поменьше сидели в теле-
фоне. Да и спортивные сорев-
нования, особенно на свежем 
воздухе, — это полезно для 
здоровья! — рассказала орга-
низатор мероприятий в ГБУ 
«Кентавр» Ольга Аксянова. 
Ведущий объявил начало со-
ревнований. Участникам 
предстоит с помощью клюш-
ки водить мяч зиг-
загом. Та команда, 
которая закончит 
быстрее, получит 
один балл. 
Дальше одна 
 команда кидает 
кольца, другая ста-

рается попасть мячом в корзи-
ну. А после они меняются ме-
стами. Те, кто наберет наи-
большее количество баллов, 

победят.
А еще ребятам нуж-
но попрыгать через 
скакалку. Одни ста-
рательно выполня-
ют задание, стара-
ясь не останавли-
ваться и показать 

лучший результат. А другие 
просто с удовольствием прово-
дят время и прыгают поспо-
койнее, размеренно. 
— Неважно, проиграем мы 
в результате или нет! Ведь, как 
говорят, главное не победа, 
а участие, — считает спорт-
сменка Виктория Карева.

После окончания соревнова-
ния ведущий объявляет побе-
дителей. Участников награж-
дают: дарят конфеты и мешо-
чек для обуви. В него, как в по-
дарочную упаковку, положили 
брелок и книжку сказок.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Бросали кольца, прыгали на скакалках: 
дворовые игры стали этапами эстафеты 

ДМИТРИЙ СТУКАЛОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ЛЕГКОЙ 
АТЛЕТИКИ ЦЕНТРА СБОРНЫХ КОМАНД 
МОСКОМСПОРТА

На чемпионат столицы спорт-
смены допускаются по уровню 
мастерства, а не по возрасту. 
Таким образом, мы можем по-
смотреть выступления 
не только опытных атлетов, 
но и юных талантов. Многие 
из них в первый раз выходят 
на взрослый старт, что очень 
для них важно. Кроме этого, 
на чемпионате Москвы атлеты 
показывают готовность к все-
российским соревнованиям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Долгая и изнурительная дорога 
привела к успеху 
Восьмиклассник из школы 
№ 2033 Тимофей Назаренко 
(на фото) взял две медали 
на Первенстве Москвы 
по единоборствам грэпплин-
гу и грэпплингу-
ги. Мама мальчика 
рассказала «ВМ» 
о его спортивном 
пути.

Спортивная карье-
ра ребенка нача-
лась в два года. Его 
мама Татьяна во-
дила его в различные спортив-
ные секции: футбол, танцы, 
джиу-джитсу и бокс. Однако 
ему из этого ничего не нрави-
лось. Все изменилось, когда 
в шесть лет Тимофея привели 
в секцию по грэпплингу. 
— Ранее Тима уже ходил в сек-
цию около нашего дома, тогда 
он занимался боксом, — отме-
чает мама мальчика. — Когда 
он попал в секцию по грэп-
плингу, он, как и многие дети, 
стеснялся и не совсем пони-
мал, что от него и других во-
обще требуется. Но когда уже 
через месяц на своих первых 
соревнованиях Тимофей по-
бедил более опытных ребят, 
практически сразу же втянул-
ся и стал больше заниматься.

Долгое время Тимофей трени-
ровался под руководством од-
ного из местных тренеров, ко-
торый через несколько лет ре-
шил закончить свою спортив-

ную карьеру. После 
этого Назаренко 
перешел в другой 
спортивный клуб 
в районе Иванов-
ское, на улице Че-
чулина. Там его под 
свое крыло взял 
чемпион мира по 
грэпплингу, мастер 

спорта по акробатике Сергей 
Карпенков. 
— Вот уже пять лет Сергей 
Викторович тренирует Ти-
му, — говорит «ВМ» Татья-
на. — Сын за это 
время сильно про-
грессировал. Вку-
сил новые победы, 
Тимофей стал бо-
лее мотивиро-
ванным.
Незадолго до Пер-
венства Москвы 
Тимофей получил неприят-
ную травму. Он неудачно при-
землился на мат и сломал 
большой палец на ноге.
— Сначала думали, что просто 
ушиб, пока на третий день не 
увидели, что отек не спадает. 

Отвезли в больницу. После это-
го наложили гипс, и он практи-
чески месяц не тренировал-
ся, — рассказывает Татьяна. 
Однако травма не повлияла на 
физическое состояние маль-
чика, он практически не обра-
щал на нее внимания. По сло-
вам матери, он и прыгал, и бе-
гал с гипсом на ноге.
— Никаких проблем по итогу 
на выступлении у Тимофея не 
было. Он уверенно боролся 
с каждым соперником, — от-
мечает Татьяна Назаренко.
Помимо грэпплинга-ги и грэп-
плинга, Тимофей занимает-
ся вольной борьбой, самбо 
и другими силовыми видами 
спорта.

— Тимофею нра-
вится участвовать 
в различных сило-
вых соревновани-
ях. Тем более опыт 
у него уже доста-
точно большой — 
восемь лет! — сме-
ется Татьяна.

Чемпионом Москвы он стал 
уже в третий раз. Теперь Тимо-
фей будет представлять столи-
цу на Первенстве России, кото-
рое пройдет в Дагестане.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Грести всегда, 
грести везде

Заниматься водными видами спорта 
и водным туризмом в нашем центре 
могут дети в возрасте от 10 до 18 лет. Но 
иногда к ним присоединяются и более 
старшие. При этом все ребята должны 
иметь справку особой формы из поли-
клиники или спортивного диспансера 
о том, что их группа здоровья не ниже 
второй. Если же предполагается поход 
в эндемичный район, то обязательно 

должна быть справка о прививке от клещевого энцефали-
та. Но практически все районы, куда мы ходим, относятся 
именно к таким. 
Запись на занятия открывается в июне. И сделать это мож-
но через портал mos.ru. Занятия проходят два-три раза 
в неделю. Пока позволяет погода — мы гребем на открытой 
воде. Зимой много времени уделяем бегу на лыжах. А еще 
выезжаем на сборы. В зале занимаемся ОФП (общей физи-
ческой подготовкой) на силовых или гребных тренажерах. 
Плюс — бассейн, в котором учимся плавать — такой навык 
просто необходим на воде. 
А в специальные ходим вместе 
с лодками. Там отрабатываем 
технику, учимся «эскимосскому 
перевороту» (прием постановки 
перевернувшегося каяка или бай-
дарки на ровный киль при помо-
щи рывка бедрами или опоры на 
весло. — «ВМ»).
То есть — делается акцент на тех-
ническую подготовку. Я должен 
быть уверен в том, что ребята 
смогут зачалиться и выйти на бе-
рег после прохождения трудного 
порога. Но они умеют ставить па-
латку разводить костер, пользо-
ваться горелками. Так что мы 
стараемся помогать, но не делать 
за них. Если касаться туристиче-
ской составляющей, то у нас было 
несколько больших маршрутов. 
Мы ходили с ребятами по Камчат-
ке, вдоль побережья Тихого океа-
на, Баренцева моря от полуостро-
ва Рыбачий до Териберки, по Белому морю вокруг Солов-
ков. Еще у нас были походы 3–4-й категории сложности по 
Тумче на Кольском полуострове, Писте в Карелии. В про-
шлом году образовался очень интересный маршрут по Лов-
озеру и Умбозеру. Там в некоторых местах приходилось 
идти против течения и даже делать волоки. За него мы взя-
ли первое место на первенстве Азии. Сейчас готовимся 
к первенству России по туризму, которое пройдет в августе 
под Сергиевым Посадом. 
Спортивные соревнования заключаются в том, чтобы 
преодолеть дистанцию на время. А в дисциплине слалом, 
например, надо пройти определенное количество ворот 
в определенном порядке и в определенном направлении. 
Есть «зеленые» ворота, которые преодолеваются вниз 
по течению, и «красные». А вот их надо пройти вверх. 
В эстафете участвует несколько судов. Есть и  эстафетная 
палочка, которую надо передать. На всю команду распро-
страняется возрастное ограничение: 11–13 лет, 14–16, 
и 17–21 год. Есть, правда, и  соревнования без возрастных 
ограничений. Но они, как правило, уже относятся не 
к спортивным, а скорее к фестивальным.

АНДРЕЙ ТЕЗИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ЦЕНТРА ТУРИЗМА 
И КРАЕВЕДЕНИЯ 
ДВОРЦА ТВОРЧЕСТВА 
ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ 
ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Спорт объединяет не только государства, народы, города, но и целые ячейки общества. Соревнования по легкой атлетике, прошедшие на стадионе «Москвич», 
собрали лучших бегунов и прыгунов столицы. А в парке «Яуза» состоялся семейный праздник «Папа, мама, я с тобой». Корреспонденты «ВМ» посетили масштабные 
состязания и игры, выяснили, почему родителям стоит больше доверять детям финальные броски, а также собрали актуальные новости.

Граждане трепетно относятся 
к участию атлетов в соревнованиях

Российский хоккеист 
выиграл премию

Запретили показывать 
георгиевскую ленту

Большинство россиян считают несправедливым отстранение 
наших спортсменов от международных соревнований. 
— Любые подобные решения всегда становятся резонансны-
ми, и мы это видим по повестке. Эти решения всегда вызыва-
ют яркую эмоциональную реакцию. В обществе сложилось 
отчетливое понимание, что сама терминология «спорт вне 
политики» не работает, это не соблюдается. Спорт действи-
тельно стал элементом политики, — рассказал директор де-
партамента политических исследований ВЦИОМ Михаил 
Мамонов. 

Российский хоккеист, капитан клуба «Ва-
шингтон Кэпиталз» Александр Овечкин 
стал победителем престижной спортив-
ной награды ESPY в номинации «рекорд-
ное достижение». Овечкин — первый 
в истории хоккеист, получивший эту пре-
мию дважды в основных номинациях 
(не направленных на конкретные виды 
спорта). Также он первый россиянин, 
побе дивший в этих номинациях.

Международная федерация гимнасти-
ки пересмотрела правила для получе-
ния нейтрального статуса российскими 
и белорусскими спортсменами. Теперь 
они не могут демонстрировать георги-
евскую ленту, показывать символы «Z» 
и «V». Однако гимнастам разрешили 
участвовать в командных соревнова-
ниях. Спортсмены, получившие ранее 
отказ, могут снова подать свои заявки.

Новости спортаа Россия готова провести третью Олимпиаду: однажды она подаст заявку, заявил министр спорта РФ Михаил Дегтярев

ЮВАО

ВАО

СЕКЦИИ

Киберспорт
 Окружная

Линейный пр-д, 9
На занятиях дети и под-
ростки освоят все игры, 
которые считаются офи-
циальными дисципли-
нами киберспорта. 
Участники тренировок 
воспитают в себе 
 командные и лидерские 
качества, научатся трез-
во оценивать сильные 
и слабые стороны как 
свои, так и соперника. 
Ребята разовьют мелкую 
моторику, логику, твор-
ческое мышление и спо-
собность быстро оцени-
вать ситуацию.

■
Скалолазание

 Алтуфьево
9-я Северная линия, 1, 
корп. 2
Занятия для школьни-
ков. Тренировки ориен-
тированы на начинаю-
щих спортсменов. 
На занятиях они освоят 
основные элементы ска-
лолазания, познакомят-
ся с разными дисципли-
нами, узнают о тактиче-
ских действиях, пройдут 
курс общей физической 
подготовки.

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

15 июля. Участник семейного праздника в парке «Яуза» «Папа, мама, я с тобой» Илья Зотов 
ведет мяч клюшкой в рамках одного из состязаний. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

СВАО

ным.
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И БОЛЕЕ ПРОЦЕНТОВ 
РОССИЯН ГОРДЯТСЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫМ 
СПОРТОМ



Вечерняя Москва 23 июля 2025 года № 134 (30077) vm.ru 780 лет Победы

тором композитором Вениамином Баснером. 
Часто бывал у него в гостях в Ленинграде, 
а Баснер приезжал к нам и жил по несколько 
дней. На моих глазах был написан романс для 
фильма «Дни Турбиных». Ну не совсем на моих 
глазах — дедушка с Баснером ушли в кабинет, 
закрылись… 
Михаил Львович прожил долгую жизнь — 
без нескольких дней 75 лет. Он все успел напи-
сать, что хотел?
Смерть моей мамы очень его подкосила — если 
бы не это, он прожил бы еще достаточно долго 
и очень много еще написал бы. Он задумывался 
о прозаических произведениях. Я помню, что 
у него была идея романа, посвященного блока-
де Ленинграда и детям, выжившим после этой 
трагедии. 
Дедушка увлекался армянской культурой и по-
эзией, переводил стихи Сильвы Капутикян. По-
сле страшного землетрясения в Спитаке (7 де-
кабря 1988 года. — «ВМ») он так сопереживал, 
что рвался ехать туда корреспондентом, вспом-
нив свою работу во фронтовой газете. Но, ко-
нечно, здоровье не позволило.
Дедушка на вашей памяти бывал в своем родном 
Луганске, точнее, как он тогда назывался, Воро-
шиловграде?
Знаю, что в 1970-е годы он еще регулярно бы-
вал на Донбассе. Выступал перед шахтерами 
и, кажется, даже спускался вместе с ними в за-
бой. Привозил подарки — настоящий шахтер-
ский фонарь, каску, кусочки антрацита. И еще 
«шахтерский торт» — здоровенный кусок горь-
кого шоколада, который выдавали горнякам 
в связи с тяжелой работой. Дедушку связывала 
многолетняя дружба с его школьной учитель-
ницей Марией Семеновной Тодоровой, про-
жившей невероятно долгую жизнь, — ей по-
священы стихи, на которые написана песня 
«Школьный вальс». 
Но в последние годы, насколько я помню, он 
уже не очень часто контактировал с земляками. 
Самое значительное его взаимодействие с Во-

Никакими домашними делами он не занимал-
ся — просто не умел. Вообще он был совершенно 
не приспособлен к бытовой стороне жизни. У не-
го не оставалось сил и времени ни на что, кроме 
творчества. Он работал всегда, даже на отдыхе 
в домах писателей в Коктебеле и в Прибалтике. 
Крым и Коктебель были особенной его любо-
вью. Он бывал там еще до войны, в доме Волоши-
на, а потом уже с семьей всегда там отдыхал.
У Матусовского был дом в подмосковном 
поселке «Советский писатель», более известном 
как Красная Пахра. С кем из соседей 
он общался?

Маленьким я застал живым его друга и учите-
ля, поэта Павла Антокольского. Ну а в поздние 
годы дедушка дружил с режиссером Эльдаром 
Рязановым, художником Орестом Верейским, 
артистом Зиновием Гердтом, композитором 
Оскаром Фельцманом (автором музыки песни 
«Черное море мое»). Еще в последние годы он 
был очень дружен со своим постоянным соав-

В
1979 году в семью Миха-
ила Матусовского при-
шла беда: в 34 года умер-
ла его старшая дочь Еле-
на, оставив восьмилет-
него сына Гошу. Михаил 
Львович вместе с женой 
усыновили внука и вы-
растили. Георгий Мату-

совский (на фото) стал свидетелем последних 
десятилетий жизни деда. 
Георгий Михайлович, какими вам запомнились 
дедушка и бабушка?
Они никогда не ссорились, даже не повышали 
голоса в общении друг с другом. Это была абсо-
лютно идеальная семья, самые чуткие и взаи-
моподдерживающие отношения, какие только 
можно себе представить. Очень много внима-
ния уделялось воспитанию и образованию де-
тей: сперва дочерей Лены и Ирины, а потом 
и моему. Дедушка лично подбирал книги, а по-
том обсуждал их. Читал вслух стихи и даже 
крупные прозаические произведения — Тол-
стого, Гюго, Чехова.
Вы, на радость ему, выросли книголюбом?
Меня с детства интересовали точные науки. 
В начале 1980-х годов в Центральном доме ли-
тераторов устроили встречу писателей с учены-
ми. Дедушка взял туда меня. Там мы впервые 
увидели персональные компьютеры — уродли-
вые, угловатые «Макинтоши». Нам продемон-
стрировали их возможности, и мы потом целый 
месяц обсуждали это. Дедушка даже мечтал, 
что когда-нибудь он будет набирать свои тек-
сты на компьютере. 
До этого дошло?
Нет. Но первый компьютер мне привез он — 
из Франции. Это было в 1984-м. Компьютер был 
миниатюрным, полуигрушечным, но на нем 
можно было писать программы. Я был в востор-
ге, а дедушка требовал, чтобы я объяснял ему 
все тонкости работы на этом чуде техники. 
Дедушка мог что-нибудь чинить, мастерить, го-
товить?

23 июля исполняется 110 лет со дня рождения поэта Михаила Матусовского (1915–1990), автора текстов ко множеству песен, ушедших в народ, 
фронтового корреспондента в годы Великой Отечественной. Внук Михаила Львовича, избегающий общения с прессой, впервые сделал исключение — 
для нас. А мы также рассказываем, как отмечают годовщину на родине поэта, в Луганске, и какие стихи он публиковал в «Вечерке». 

Поэт Михаил Матусовский до конца дней оставался по натуре фронтовым корреспондентом

Та песня, что пела нам мать

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
Обозреватель

Самые известные 
произведения

■  Школьный вальс (музыка Исаака Дуна-
евского, 1950)

■  Летите, голуби, летите (из фильма 
«Мы за мир», музыка Исаака Дунаевско-
го, 1952)

■  Подмосковные вечера (из фильма 
«В дни Спартакиады», музыка Василия 
Соловьева-Седого, 1955)

■  Московские окна (музыка Тихона Хрен-
никова, 1960)

■  На безымянной высоте (из фильма 
«Тишина», музыка Вениамина Баснера, 
1964)

■  С чего начинается Родина? (из фильма 
«Щит и меч», музыка Вениамина Басне-
ра, 1967)

■  Березовый сок (из фильма «Мировой 
парень», музыка Вениамина Баснера, 
1973)

■  Крейсер «Аврора» (из мультфильма 
«Аврора», музыка Владимира Шаинско-
го, 1975)

■  Романс («Целую ночь соловей нам на-
свистывал…») (из фильма «Дни Турби-
ных», музыка Вениамина Баснера, 1976)

■  Вместе весело шагать… (из фильма 
«И снова Анискин», музыка Владимира 
Шаинского, 1979)

ТОП-10

Многие тексты 
еще предстоит отыскать

Долгие годы сотруд-
ники нашей академии 
высказывали инициа-
тиву присвоить ей имя 
Михаила Матусовско-
го. Это удалось лишь 
в 2015 году, когда ре-
гион вновь оказался 
в едином культурном 
пространстве с Рос-

сией. Вхождение Луганской Народной Ре-
спублики в ее состав сыграло важную роль 
в подготовке к 110-летию поэта. Огром-
ный вклад в организацию мероприятий 
был внесен Министерством культуры РФ, 
Министерством науки и высшего образо-
вания РФ, Российским государственным 
гуманитарным университетом. 
Наша академия организовала Всероссий-
ский песенный конкурс композиторов 
«Те песни, что пела нам мать»: участникам 
предстоит создать произведения на стихи 
Михаила Львовича. Заявки принимаются 
до 1 августа, а гала-концерты пройдут 
в Луганске (в ноябре) и в Москве, в Нацио-
нальном центре «Россия» (в декабре). 
Стартовал и конкурс перевода стихов Ми-
хаила Матусовского на китайский язык, 
5 июня на XI Книжном фестивале «Красная 
площадь» в Москве был презентован но-
вый сборник стихотворений Матусовского 
«Избранное», 
подготовленный 
сотрудниками 
нашей акаде-
мии. В него вхо-
дят и стихи 
из книг, мало-
доступных со-
временному чи-
тателю: «Моя 
родословная» 
(1940 г.), «Когда 
шумит Ильмень-
озеро» (1944 г.), 
«Все, что мне до-
рого» (1957 г.). 
Стихотворения 
расположены 
в последова-
тельности их написания. Это делает книгу 
своего рода «хроникой» творчества Миха-
ила Львовича. 
В «Избранное» включена примерно чет-
верть стихотворного наследия Михаила 
Матусовского. На сегодня известно около 
тысячи его поэтических произведений —
и этот список далеко не исчерпывающий. 
Мы считаем, что важным и правильным бу-
дет издание полного собрания сочинений 
Михаила Львовича. С сентября 2024 года 
наши сотрудники и студенты начали сбор 
и паспортизацию прозы и поэзии Матусов-
ского: каждое произведение сопровожда-
ется библиографическим описанием, ука-
занием источника и года создания. До сих 
пор не обнаружены многие его публика-
ции в советской прессе. Как писал Михаил 
Львович, первое его стихотворение было 
напечатано в газете, когда ему не было 
и 12 лет. Нам известно, что это «Луганская 
правда» за 1926–1927 годы, которая мо-
жет находиться в фондах Российской госу-
дарственной библиотеки. Этой кропотли-
вой работе далеко до завершения, и мы 
уверены, что нас ждут новые исследова-
тельские результаты. 

Мнение

ВАЛЕРИЙ 
ФИЛИППОВ
РЕКТОР ЛУГАНСКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
АКАДЕМИИ КУЛЬТУРЫ 
И ИСКУССТВА 
ИМЕНИ МИХАИЛА 
МАТУСОВСКОГО

Из поездок
на родной Донбасс
дедушка привозил 
так называемый 
шахтерский торт — 
горький шоколад

Поэт и военный корреспондент Михаил Матусовский (в центре) на 2-м Белорусском фронте среди бойцов во время боевых действий в Восточной Пруссии. Фото 1945 года

Накануне Великой Отечественной войны Михаил Матусовский, уже получивший определенную писатель-
скую известность, окончил аспирантуру Московского института философии, литературы и истории. 
На 27 июня 1941 года была назначена защита его диссертации «Воинские повести XIII–XV вв.». Однако 
в ночь на 23 июня Михаилу Львовичу пришло извещение о мобилизации в качестве военного корреспон-
дента — и он не задержался в Москве даже на четыре дня. Защиту — уникальный случай — провели в от-
сутствие соискателя. Телеграмма о том, что ему присуждена ученая степень кандидата филологических 
наук, догнала Матусовского на Западном фронте. До конца войны Михаил Львович послужил также в га-
зетах Северо-Западного и Второго Белорусского фронтов.

ЛЮБОПЫТНО

2 января 1975 года «Вечерняя Москва» 
опубликовала четыре стихотворения Ми-
хаила Матусовского о войне. Как объяс-
нил поэт в предисловии, это строки 
из «старой тетради», «написанные где-то 
в пути и до сих пор не публиковавшиеся». 
Однако в автобиографической повести 
«Семейный альбом» (1970–1978) Михаил 
Львович упоминает письмо от читателя, 
который утверждает, что видел одно 
из этих произведений — «Деревня Миро-
нушка» — «осенью 1942 года во фронто-
вой газете СЗФ (Северо-Западного фрон-
та. — «ВМ»)». Возможно, слова Матусов-
ского в «Вечерке» означали, что тексты 
до 1975 года не перепечатывались 
в «гражданской» прессе.
Три текста из подборки Михаил Матусов-
ский включал потом в книги. А вот четвер-
тый, насколько нам известно (полной 
библиографии Михаила Львовича еще 
не составлено), после «Вечерки» не пу-
бликовался. Приведем фрагмент из него:

■
Мне часто снится зимняя столица
С завозом дров, с нехваткой овощей. 
Та комната, где я бы мог молиться 
На каждую из брошенных вещей. <…>
И я хочу, мне это не впервые, 
Быть рядом с вами в полуночный час,
Как эти истребители ночные,
Бессонно охраняющие вас.

СО  СТРАНИЦ  ВЕЧЕРКИ

рошиловградом — перенос праха его матери 
с подлежавшего ликвидации старого кладби-
ща. Он сам туда ездил и занимался этим печаль-
ным делом. А после его кончины бабушка пере-
дала в Луганск, в музей, весь архив Михаила 
Львовича, фотографии, библиотеку, почти всю 
обстановку дедушкиного кабинета и даже ро-
яль, за которым были сочинены многие извест-
ные песни на его стихи. 
Как Михаил Львович отмечал День Победы?
В последние годы — в основном на Валдае, где 
прошли его военные годы. Он часто туда ез-
дил, выступал, поддерживал контакт с мест-
ным музеем, однажды брал меня на праздно-
вание 9 Мая. Он был почетным гражданином 
города Валдая. Вообще, война стала едва ли не 
главным событием его жизни. Недаром в од-
ном из его стихотворений говорится: «И опять 
о войне, о войне — // О другом пусть напишут 
другие…» 
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Екатерина Островская, которая заглянула в лаунж-зону в сквере на Манежной площади — там расцвела лаванда. 
Девушка не ожидала, что лаванду можно увидеть в центре города, поэтому не смогла пройти мимо такой красоты и не запечатлеть ее на память. Это про-
странство оформили в рамках фестиваля «Сады и цветы». В самом сердце столицы создан большой ландшафтный парк, вдохновленный атмосферой класси-
ческого ботанического сада: с тропическими и южными растениями, лаунж-зонами, галереей с торговыми павильонами, восьмиметровым водопадом 
и прудом с живыми карпами. Локация стала не только местом для прогулок и отдыха, но и сценой для выступлений творческих коллективов. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Халтурка или 
работа для души

В одном чудесном фильме говорят: 
«Насколько бы лучше играла Ермоло-
ва вечером, если бы днем стояла 
у ткацкого станка!» Звучало как стеб, 
а вот — стало реальностью. Сейчас 
модное веяние: работать на основной 
работе, но иметь еще и «дополнитель-
ную». Моя подруга Ксюша, например, 
социолог в солидной фирме. А для ду-
ши — снимает фильмы-короткоме-

тражки. Когда-то называлось такое времяпрепровожде-
ние словом «хобби». А теперь называется по-новому: по-
ливоркинг. Одной работы человеку мало, и то ли для са-
мореализации, то ли для того, чтобы занять пустоту 
в жизни, чтобы бежать, как та королева из кэрролловской 
«Алисы», не останавливаясь, — просто для того, чтобы 
оставаться на одном месте, — 
человек придумывает себе но-
вые и новые занятия. 
Вообще, мне кажется, это здоро-
во. Во-первых, можно попробо-
вать себя в разных областях дея-
тельности. Чтобы не было, так 
сказать, мучительно больно за 
бесцельно прожитые годы. Что-
бы потом, в старости, не ныть об 
упущенных возможностях. Во-
вторых, новые возможности, по-
мимо творческой реализации, 
могут принести и дополнитель-
ные доходы! Сначала ты печешь 
торты в свободное от работы 
бухгалтером время для себя, по-
том угощаешь друзей, потом 
продаешь за деньги «для своих», 
а потом, глядишь, ты уже — зна-
менитый кондитер! И «халтур-
кой» зарабатываешь больше, 
чем на основной работе. Вот — 
точно ведь, слово «халтурка» было еще в советские годы. 
Подработка, дополнительный заработок. Все-таки счита-
лась «халтурка» чем-то постыдным, а может, свидетель-
ствовала о том, что в принципе человек ты жадный и за 
копейку готов удавиться. Хотя — что плохого в том, чтобы 
работать дополнительно?
Были бы силы, как говорится. Одна из главных проблем 
поливоркинга — это как раз то, что силы человеческие не 
безграничны и в сутках по-прежнему 24 часа. Сможешь 
ли ты хорошо и полноценно работать на нескольких рабо-
тах? Или что-то будет «работаться» с ущербом? Один из 
моих авторов в журнале — юрист. То есть основная рабо-
та — юрист, а пишет так, для души. Неплохо, надо сказать, 
пишет. Но какой он юрист, я оценить не могу. Я спросила 
его: зачем вам, при наличии хорошей, оплачиваемой ра-
боты, эта писанина? Он сказал: писанина как раз для ме-
ня основное, самореализация, а вот юрист — так, для де-
нег. Этот юрист-писатель человек не молодой, то есть 
напрасно «поливоркерами» называют зумеров. 
В общем-то, вопрос у меня остается только один: поливор-
кинг — это обязательно что-то творческое? А если после 
основной работы ты, скажем, намываешь полы за допол-
нительную оплату — это поливоркинг или что-то другое?

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мастер-класс
Первый шаг

 Марксистская
Б. Рогожский пер., 9, стр. 1
Студия йоги
24 июля, 13:00, бесплатно

Участники освоят техники 
йоги для быстрого получения 
энергии и глубокого рассла-
бления. Они узнают набор асан 
и упражнений, а также дыха-
тельные техники для снятия 
усталости.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали авиасообщество, 
приняли новый закон 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1917 год.В Москве от-
крылся 1-й Всероссийский 
авиасъезд, на котором из-
бран Авиасовет — первая 
общественная организа-
ция в этой отрасли. 

1923 год.На базе больни-
цы графа Н. П. Шереметева 
открыт Институт травма-
тологии и неотложной 
помощи имени Н. В. Скли-
фосовского, который че-
рез некоторое время был 
реорганизован в НИИ 
скорой помощи имени 
Н. В. Склифосов ского.

1976 год.Родился Алек-
сандр Олешко, актер театра 
и кино, телеведущий, пе-
вец, пародист, заслужен-
ный артист России.

1985 год. 40 лет назад 
на боевое дежурство по-
ставлен первый полк меж-
континентальных балли-
стических ракет «Тополь». 
По сей деньвместе с други-
ми ракетными комплекса-
ми «Тополь» продолжает 
защищать границы России.

1994 год.Вступил в силу 
Федеральный конституци-
онный закон «О Конститу-
ционном суде Российской 
Федерации».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

В Совете Федерации хотят усилить административную 
ответственность за курение в подъездах многоквартир-
ных жилых домов.  Предлагают установить видеокаме-
ры на лестничных площадках для выявления наруши-
телей и увеличить штраф до 50 тысяч рублей.

Вопрос дня
Ловить курящих 
в подъезде хотят 
с помощью камер. 
И как вам?

ВЛАДИМИР КОШЕЛЕВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ, ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И ЖКХ

Инициатива похожа больше 
на какую-то популистскую 
идею, мечту. Понятное дело, 
всем нам неприятно, когда ку-
рят в подъездах. Но если смо-
треть трезво на ситуацию 
с установкой камер, то от этой 
идеи, на мой взгляд, стоит от-
казаться. Например, если ос-
нащать видеонаблюдением 
одноподъездный 24-этажный 
дом, на это уйдет много денег. 
Нужно как минимум 50 ка-
мер, чтобы можно было под-
светить все тамбуры, лестнич-
ные клетки и слепые зоны. 
Я уже не говорю о людях, ко-
торых придется нанимать для 
наблюдения. Все это очень за-
тратно. 

ИРИНА БОРОВОВА
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА, РАЗВИТИЮ 
ОБЩЕСТВА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ НАШИ ДЕТИ

Я поддерживаю любые ини-
циативы, связанные с запре-
том табакокурения. Мировы-
ми онкологами было доказа-
но, что потребление никоти-
на — одна из главных причин 

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

появления злокачественных 
образований. При этом одно 
дело, когда человек сам затя-
гивается сигаретой. Совер-
шенно другое — пассивное 
курение, которому подверже-
ны все категории граждан. 
Это гораздо опасней. В Рос-
сии, конечно, уже есть штра-
фы за курение в местах обще-
го пользования. Но если но-
вая мера поможет вычислять 
нарушителей, это будет заме-
чательно.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

У всего должен быть баланс. 
Благие намерения, забота 
о населении — это хорошо. Но 
в эпоху цифровизации и мо-
шенничества с помощью тех-
нологий рискованно устанав-
ливать камеры везде. У людей 
возникнет постоянное чув-
ство слежки. Я всегда с насто-
роженностью отношусь к лю-
бым инициативам, связан-
ным с видеонаблюдением за 
населением. Поэтому стоит 
подумать, может, есть воз-
можность сократить число 
подъездных курильщиков 
другими способами. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41 
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35 
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка, приуро-
ченная ко Дню Военно-мор-
ского флота, который отме-
чают в нашей стране 27 июля.

Экспозицию представили 
в рамках проекта «Семейные 
реликвии». Выставка 
посвящена героиче-
скому боевому пути 
и судьбе старшего 
сержанта Михаила 
Васильевича Подгур-
ского (1917–2021) — 
отважного морского 
пехотинца, прошед-
шего три войны и до-
жившего до 104 лет. 
Посетителям предста-
вили уникальные под-
линные экспонаты, которые 
герой в свое время лично пере-
дал в фонды Музея Победы. 
— Все выставочные предметы 
принадлежали лично Михаи-
лу Васильевичу, — рассказала 
специалист по экспозицион-
ной и выставочной деятель-
ности Музея Победы Екатери-

на Шубина. — Самый необыч-
ный артефакт — это, по жалуй, 
трофейный нож с историей. 
Во время разведоперации на 
Подгурского напал финский 
солдат, но нож попал в мага-
зин автомата, и впоследствии 
солдат сохранил его как та-

лисман.
Среди других релик-
вий — наградные до-
кументы Подгурско-
го, включая грамоту 
за участие в Морав-
ско-Остравской опе-
рации, личные ри-
сунки и элементы 
формы.
— Михаил Василье-
вич был невероят-
ным человеком. По-

сле войны он не только увле-
кался рисованием, но и созда-
вал удивительные макеты 
кораблей. Некоторые его тво-
рения выставлялись и в на-
шем музее, но большинство 
своих работ он передал в дар 
московским школам, — сказа-
ла Екатерина Шубина. 

По ее словам, за каждой вели-
кой победой стоят личные 
истории простых солдат — 
вернувшихся с войны и остав-
шихся на поле боя.
— Наши выставки призваны 
разрушить образ «абстракт-

ного героя» и обнажить реаль-
ную историю человека, — 
объясняет Екатерина.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Бережно храним память о героях 
Военно-морского флота

22 июля. Специалист по экспозиционной и выставочной 
деятельности Музея Победы Екатерина Шубина показывает 
экспонаты выставки. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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